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Пробили 
по базе

Стр. 11Получить 
паспорт 
гражданина РФ
в Крыму 
крайне 
сложно

Крымские 
«негры»

В Интернет попали секретные 
данные на сотрудников российских 
спецслужб
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7 459 жертв советского 
маньяка Серийный убийца 10 лет 

охотился на приезжих Стр. 14

Репортаж 
 «Нашей Версии»

из Донецка

Мира на Украине 
нет и не будет

Стр. 12–13

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

Стр. 8

США  хозяйничают в мировом 
киберпространстве

Стр. 5

Шойгу 
придумал 
девиз для 
солдат
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АнеКдот недели 
Барак Обама звонит Путину: 
– У вас там, что, в России, Майдан? 
Путин: 
– С чего ты взял? 
– Ну как же, мне доложили, что толпы народа на улицах 
и кого-то жгут. 
– А-а-а, да не... это не Майдан, это Масленица.

КоМПетентно
Дмитрий ОРЕШКИН, 
политолог:

– Расширение списка – 
в значительной степени 
декоративная акция, дань 
общественному давлению 
Запада. Состав физлиц и 
организаций, ни одна из которых 
не зарегистрирована, – лишнее 
подтверждение того. Реальные 
санкции хороши, пока их не 
используют. Они хороши как 
угроза. Полагаю, самые серьёзные 
меры ЕС в отношении России 
остаются под сукном.

Сергей ГРИНЯЕВ, 
гендиректор Центра стратегических 
оценок и прогнозов:

– Расширение санкционных 
списков в тот момент, когда 
начался процесс мирного 
урегулирования на юго-востоке 
Украины, говорит о том, что Запад 
не настроен на дипломатические 
методы решения противоречий, 
сложившихся у США и Европы с 
Россией. 

Мария ЗахаРОВа,
заместитель директора 
департамента информации  
и печати МИД РФ: 

– Долго я думала, за что 
Иосифа Кобзона включили в 
санкционный список ЕС. Ну 
ведь не за гражданскую же 
позицию. За неё наказывать – 
подрывать основы демократии.  
И тут поняла: видимо, его 
наказали за искреннее и 
проникновенное исполнение 
нашей любимой песни «День 
Победы». Иосиф Давыдович, 
пойте, пожалуйста, и дальше! 
Да так, чтобы далеко было 
слышно. А мы подпоём.

В Госдуму внесён законопроект 
о бесплатной раздаче россиянам 
пустующих земель. Участки в 
заброшенных деревнях и сёлах 
хотят выделять «заслуженным 
и социально незащищённым 
слоям населения» (в документе 
предусмотрено 30 категорий таких 
граждан) под индивидуальное строительство 
или для создания собственного хозяйства. Так 
депутаты развили идею полпреда президента в ДФО Юрия 
Трутнева о выделении земли людям, желающим осесть 
на Дальнем Востоке. Теперь свой надел площадью до 
гектара можно будет получить и в других отдалённых 
регионах страны. Авторы инициативы считают её 
удачным антикризисным ходом: дескать, россияне 
боятся нести сбережения в банки, поэтому надо дать 
им возможность вложиться в землю.

Источник:  «Эхо Москвы»

3% – 
Затрудняюсь 
ответить

14% – Да

канада объявила о готовности ввести новые санкции в отношении ряда компаний и граждан россии

Цифры 

В
одителя из Сургута Анну Шалыги-
ну оштрафовали на 500 рублей за 
то, что она не пристегнула свое-
го стаффордширского терьера по 

кличке Жан ремнём безопасности. «Со-
трудник ГИБДД объяснил, что собака, 
находясь на переднем сиденье, является 
таким же пассажиром и обязана быть 
пристёгнутой», – рассказала автолю-
бительница. По словам девушки, её пи-
томец просто обожает ездить на пасса-
жирском сиденье и смотреть на дорогу 
и отказывать ему в этом удовольствии 
она не собирается. Как и оплачивать 
штраф, поскольку в правилах дорож-

ного движения перевозка животных 
не регламентируется – закон, обязыва-
ющий владельца собаки пристёгивать 
её в собственном авто, пока есть толь-
ко в Италии и Германии. Свою правоту 
сургутянка готова отстаивать в суде. В 
управлении ГИБДД по Ханты-Мансий-
скому автономному округу причину 
курьёзного штрафа сформулировали 
по-другому: мол, четвероногий друг в 
данном случае является не пассажиром, 
а грузом, который должен быть закре-
плён. Там обещали провести проверку 
и разобраться, насколько правомерны 
были действия инспектора.

КреАтиВ

еВроПА ПротиВ КобзонА

К такому повороту 
событий МИД Рос-
сии отнёсся с недо-
умением, назвав 
решение ЕС противо-
речащим здравому 
смыслу. В министер-
стве предположили: 
либо Брюссель уже 

не контролирует движение 
«санкционного маховика», либо 
пытается убедить обществен-
ность в «большей «податливо-
сти» России в результате еэсов-
ских санкций».
Тем временем депутаты Гос-
думы выступили в защиту 
попавших под санкции коллег. 
«Иосиф Давыдович, Валерий 
Фёдорович, мы с вами! Если 
они все «Шарли», то мы с вами 
все Кобзоны, и мы с вами все 
Рашкины», – заявил глава Коми-
тета по образованию Вячеслав 
Никонов. Сами новоявленные 

«жертвы» санкционной поли-
тики Запада считают вклю-
чение в чёрный список пово-
дом для гордости. «Я теперь 
невъездной. Горжусь. Это про-
сто подарок к моему юбилею», – 
откликнулся на известие из 
Брюсселя депутат Рашкин. Коб-
зон же заявил, что ему плевать 
на санкции и что вскоре он снова 
посетит с концертами Донецк 
и Луганск. При этом народный 
артист ждёт реакции от россий-
ских властей. «Они не пускают 
10 артистов, и мы должны», – 
уверен он. Правда, позже Кобзон 
отметил, что теперь не сможет 
совершить запланированные 
ранее поездки в Испанию и Вен-
грию, а также поехать к дочери 
и внукам, которые живут в 
Великобритании. Также артист 
призвал запретить «русофо-
бам», клевещущим на страну, 
выезжать за рубеж.   

Евросоюз всё-таки расширил 
антироссийские санкции. В обновлённый 

чёрный список попали пять граждан 
РФ: заместители министра обороны 
Анатолий Антонов и Аркадий Бахин, 

замначальника Генштаба Вооружённых 
сил Андрей Картаполов, а также два 
депутата Госдумы – Иосиф Кобзон и 
Валерий Рашкин. Кроме того, в него 

вошли 14 жителей юго-востока Украины 
и 9 организаций – батальоны ополчения 

Донбасса. Теперь фигурантам списка 
будет запрещён въезд во все государства 

ЕС, их банковские счета и активы на 
территории Евросоюза заморожены.

Около 5 000 000 евро в месяц 
вынуждена тратить французская 

судостроительная корпорация 
DCNS на поддержание в рабочем 

состоянии вертолётоносца 
«Мистраль», построенного по заказу 
России. Корабль по-прежнему стоит 

на верфях в Сен-Назере.

2 050 000 000 000 
рублей достиг госдолг 

российских регионов. По данным 
Счётной палаты, прирост за 

год составил 17,9%. При этом 
у 35 субъектов объём долгов 

перевалил за 50% доходов 
регионального бюджета.

712 000 
автомобилей планирует 

выпустить АвтоВАЗ в 2015 году. 
В прошлом году с конвейера 

сошло 512 тыс. машин. Таким 
образом, концерн намерен 
увеличить производство 

на 39%.

Минимум 5665 человек были 
убиты за последние десять месяцев 
на юго-востоке Украины, сообщил 

официальный представитель 
Управления Верховного комиссара 

ООН по делам беженцев Руперт 
Колвилл. Ещё 14 тыс. человек 

получили ранения. 

Гибдд выписала штраф
за непристёгнутую собаку

РИа Новости

Готовы ли 
вы ехать 
поднимать 
Сибирь?

83% – Нет
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Высшее руководство страны предложило подумать о 
повышении в стране пенсионного возраста, изучив этот 
вопрос на экспертном уровне, а затем перенеся его «на 
уровень рабочих форматов правительства». Данная 
тема появилась в повестке дня в контексте обсуждения 
пакета антикризисных мер правительства. По косвенным 
данным, начиная с 2018 года в течение пяти лет ежегодно 
к пенсионному возрасту планируется прибавлять по 
полгода. Сейчас в России пенсионный возраст наступает 
для мужчин с 60 лет, для женщин – с 55 лет. Дискуссия о 
его повышении уже возникала по итогам экономического 
кризиса 2008–2009 годов. О том, что таковое «неизбежно», 
неоднократно заявляли глава Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев, министр финансов Антон Силуанов, его 
предшественник Алексей Кудрин. При этом министр 
труда Максим Топилин заявлял, что его министерство 
пока не предлагает повышать пенсионный возраст. 
А зампред правительства РФ Игорь Шувалов 
констатировал: «Эти болезненные решения можно 
принять, только опираясь на волю народа». Так повысят 
ли пенсионный возраст в России?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
Книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
ПЕНСИОННый ПОРОг 
ПОвыШАть НЕльЗя

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
15%

Вероятность: 
35%

Вероятность: 
50%

– В России растёт безрабо-
тица, поэтому логичнее было бы 
пораньше отправлять работни-
ков на пенсию, чтобы уменьшить 
давление на рынок труда. Вместо 
этого правительство предлагает 
повышать пенсионный возраст, 
что приведёт лишь к увеличению 
безработицы. Чиновники не хотят 
учитывать и то, что в России людей, 
перешагнувших средний возраст, 
на работу берут очень неохотно. 
Таких граждан очень много, и им 
трудно дотянуть до пенсии. Мно-
жество фирм подчёркивает в своих 
вакансиях, что у них молодой кол-
лектив, в который человек старше 
40 лет просто не вписывается. 
Получается, что инициаторы ново-
введения хотят увеличить нагрузку 
на тех, кто и без того находится в 
сложном положении – на предпен-
сионную группу. На мой взгляд, 
вообще во всём мире идёт посте-
пенное разрушение систем пен-
сионного обеспечения. По этому 
замыслу пенсии должны стать лич-
ным делом каждого. 

– Пенсионная реформа с каждым годом всё 
больше усиливает давление на бюджет растущим 
дефицитом Пенсионного фонда. Я считаю, что 
повышение пенсионного возраста безальтерна-
тивно. Средняя продолжительность жизни растёт, 
а с ней – и соотношение числа пенсионеров к чис-
ленности работающего населения. Её продол-
жает половина достигших пенсионного возраста 
женщин и треть мужчин. Более того, среди тех, 
кто вышел на пенсию в срок, продолжают рабо-
тать каждый третий мужчина и более половины 
женщин. Учитывая финансовый дефицит, при-
дётся искать все возможные пути уменьшить 
нагрузку на госбюджет. Социальные последствия 
от повышения пенсионного возраста не кажутся 
мне катастрофическими. Одних только досроч-
ных пенсионеров в России около 10 миллионов. 
И подавляющее большинство из них продолжает 
работать. В то же время повышение пенсион-
ного возраста никак не поразит в правах и тех, кто 
выходит на пенсию по состоянию здоровья. Они 
по-прежнему смогут делать это, когда потребу-
ется. Мы должны выстроить систему, которая есть 
в западных странах: переобучение людей стар-
шего возраста, предоставление им возможности 
заниматься малым предпринимательством. Если 
человек хочет и может работать, государство обя-
зано помочь использовать его потенциал.

– Российская пенсионная система во многом зави-
сит от двух факторов, каждый из которых сейчас 
переживает кризис: мировых цен на нефть и выплат 
работодателей. Вдобавок и демографическая ситу-
ация такова, что число пенсионеров год от года 
растёт, а с ним и нагрузка на бюджет. Из-за этого 
тема пенсионного возраста стала подниматься ещё 
с 2000-х годов. Если мы хотим повысить размер пен-
сий и при этом не разбалансировать Пенсионный 
фонд, нужно мягко, постепенно повышать пенсион-
ный возраст. Этот шаг приведёт к тому, что посто-
янно понижающийся коэффициент замещения 
(соотношение уровня пенсии к уровню зарплаты) 
прекратит движение вниз. Сейчас по уровню пенсий 
мы сильно отстаём от многих развитых стран. На 
мой взгляд, эта ситуация складывается не просто 
из-за низкого пенсионного возраста, а ещё и из-за 
«досрочников» – граждан, выходящих на пенсию 
гораздо раньше, чем они выходят из трудоспособ-
ного возраста (их около 30%). Это учителя, врачи, 
военные, сотрудники правоохранительных органов, 
работники вредных производств. Такого нигде в 
мире нет. В 60–65 лет большинство граждан России 
ещё могут работать, а вот в 75–80 лет они точно не 
могут работать, но не получают достойной пенсии и 
должного ухода. Поэтому стоит говорить о перерас-
пределении части ресурсов в их пользу, справедли-
вом распределении имеющихся ресурсов. 

Василий КОЛТАШОВ, 
руководитель Центра 
экономических 
исследований Института 
глобализации и 
социальных движений:

Владимир НАЗАРОВ,  
заведующий лабораторией 
Института экономической 
политики им. Е. Гайдара:

Никита МАСЛЕННИКОВ, 
руководитель направления 
«Финансы и экономика»  
Института современного 
развития:

дать в рост
Нужно ли повышать в России пенсионный возраст?

– Чиновники думают, что можно легко и непринуждённо реализовать любые 
реформы, если они вписываются в финансовые формулы. При этом очень часто 
не учитывается политическая конъюнктура. Я считаю, что российское государ-
ство явно не хочет терять поддержку людей старшего возраста, поскольку они 
исправно голосуют за власть. В то же время рано или поздно пенсионный воз-
раст будет повышен. К тому же многие пенсионеры работают, и для них этот шаг 
не будет критичным, хотя и ограничит их свободу выбора. 

Александр ШАТИЛОВ, 
декан факультета социологии и политологии Финансового 
университета при правительстве РФ:

верСия третья: 
ПЕНСИОННАя СИСтЕмА 
ИЗжИлА СЕбя в цЕлОм

верСия втОрая:
НАДО УвЕлИчИть вОЗРАСт 
выхОДА НА ПЕНСИю
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Сергей ДОРЕНКО

торопыжки

м
ы сейчас под-
ходим к дате – 
г о д о в щ и н е 
государствен-
ного перево-
рота в Киеве. 
На днях я 
участвовал в 
передаче на 

Первом канале и спросил 
сидевшую рядом со мной 
киевлянку: «А вы понимаете, 
что вы в начале марта сей-
час бы имели выборы, леги-
тимные, демократические 
выборы, если бы Соединён-
ные Штаты Америки не учи-
нили вам переворот, вашими 
силами на свои деньги?» 
Вот сейчас до выборов оста-
валась бы неделя. Всё, уже 
финишная прямая. Теперь 
внимание! Что сейчас бы 
было, если бы они не устро-
или госпереворот? Крым 
принадлежал бы Украине, 
в Донбассе не было бы про-
лито ни капли крови.
Звучали бы постоянные заяв-
ления Тимошенко, Турчи-
нова, Азарова… Кстати, Аза-
ров не большой любитель 
заявлять, потому что плохо 
знает украинский. У него был 
такой картонный украин-
ский, квадратный, некраси-
вый, что он стыдился. В отли-

чие от Тимошенко, которая 
выучила украинский, хотя он 
и у неё оставался картонным, 
ненастоящим, как из учебни-
ков. Но всё же она выучила. 
А Азаров, видно, умом не 
вышел, вот и не выучил. 
К власти бы рвались какие-то 
политики, поддерживаемые 
США. Ситуация на Украине 
была бы ровно против Рос-
сии: Крым оставался бы укра-
инским, неумеха Зурабов был 
бы нашим послом так же, как 
сейчас, – всё было бы про-
тив нас. Америка бы заправ-
ляла там, деньги Америки бы 
решали всё, Янукович сте-
лился бы перед ними так, как 
он и стелился. И через неделю 
прошли бы выборы под аме-
риканским кураторством. 
Зачем они год назад устроили 
переворот тогда? Потому что 
кретины, торопыжки и эмо-
циональные антиинтеллек-
туальные люди по существу. 
Они оказались неспособны 
просчитать ситуацию на два 
шага вперёд. 

В омском лечебно-
исправительном 

учреждении прошёл 
конкурс ледяных 

скульптур, посвящённый 
празднику 23 февраля. 
В честь Дня защитника 
Отечества осуждённые 

отряда № 6 вылепили 
из снега модель танка 

Т-34 в натуральную 
величину. Правда, 

им досталось только 
второе место. Первый 

приз присудили 
снежной скульптуре, 

изображающей 
ракетный комплекс 

«Тополь-М».

там нет 
артистов 
уровня 
кобзона, 
чтобы можно 
было принять 
равноценные 
санкции, а 
размениваться 
нет смысла. 
(о возможных 
мерах в ответ 
на включение 
иосифа 
кобзона в 
чёрный список 
евросоюза)

Владимир 
МЕДИНСКИй, 
министр 
культуры РФ

П
резидент Украины Пётр 
Порошенко и глава 
Службы безопасности 
Валентин Наливайченко 

назвали наконец имя того, кто 
стоял за расстрелом митин-
гующих в Киеве год назад. По 
их версии, отдавал приказы… 
лично Вячеслав Сурков – быв-
ший замглавы президентской 
администрации, а ныне совет-
ник по странам СНГ. Основа-
нием для обвинения чинов-
ника послужили, если верить 
Порошенко и Наливайченко, 
показания бойцов спецподраз-
деления «Альфа». Фамилии 
этих бойцов, впрочем, не назы-
ваются, что, согласитесь, наво-
дит на определённые мысли 
о фальсификации. Президент 

Украины озвучил и другую, 
не менее скандальную инфор-
мацию – о том, что якобы экс-
глава Украины Виктор Януко-

вич, готовясь к расстрелу Май-
дана, советовался по телефону 
с представителями неких «рос-
сийских силовых структур».

Советника президента россии 
обвинили в руководстве 
снайперами на Майдане

П
охоже, Европа оконча-
тельно определилась в 
отношении «сепаратист-
ского» курса греческого 

руководства. Как сообщило 
влиятельное агентство «Блум-
берг», «блок европейских 
стран во главе с Германией зая-

вил о согласии на выход Гре-
ции из еврозоны при соблюде-
нии ряда условий». Эту инфор-
мацию подтвердил агентству 
министр финансов правитель-
ства Мальты Эдвард Шиклуна. 
А условие Афинам выдвинули 
суровое: «Выход из еврозоны 

будет возможен, если не будет 
достигнуто соглашение по 
продлению оказания финан-
совой помощи Греции и по гос-
долгу». 
Таким образом, за выходом 
страны из еврозоны незамед-
лительно последует дефолт. 
Впрочем, у перспективы 
выхода Греции из ЕС есть и 
серьёзный противник – Фран-
ция. Накануне президент 
Франсуа Олланд подчеркнул, 
что ему «не известны сцена-
рии, при которых Афины могут 
покинуть Евросоюз».

деМАрШЦитАтА недели

хороШАя ноВоСть

Под КоВроМ

По материалам 
программы  

Сергея Доренко  
«Подъём!»

до выборов 
оставалась бы 
неделя, крым был 
бы украинским,  
а в донбассе не 
было бы пролито 
ни капли крови

Германия не против 
выхода Греции  

из еврозоны

фотофАКт

г
осдума решила продлить период бесплатной приватизации жилья ещё на год. При этом для 
переселенцев из ветхого фонда бесплатная приватизация может и вовсе стать бессроч-
ной. А так называемая дачная амнистия продлевается на три года. По словам предсе-
дателя Комитета Госдумы по законодательству Павла Крашенинникова, это позволит 

«амнистировать» ещё примерно 10 млн человек.

ТаСС

Приватизировать жильё 
бесплатно можно  
ещё год

СИБИРСКИЕ ЗЭКИ 
СДЕЛАЛИ ТАНК

интриги/политика
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220 ТыС. РАБОТАющИх РОССИяН 
ПРЕКЛОННОГО ВОЗРАСТА МОГУТ ОСТАТьСя 
БЕЗ ПЕНСИй. Минтруд РФ предложил 
прекратить её выплату работающим 
пенсионерам, чей годовой доход превышает 
1 млн рублей в год. По словам главы 
ведомства Максима Топилина, идею уже 
поддержали в Минэкономики и Минфине. 
В результате это поможет бюджету сэкономить 
значительные средства. Соответствующее 
решение может вступить в силу уже в 2016 
году. 

Ксения Веретенникова

редение рядов

н
астойчивые слухи 
о реорганизации 
силовых органов 
вынуждают руко- 
водителей оправ-
дываться. Вот 
недавно глава 
Федеральной служ- 
бы по наркокон-

тролю Виктор Иванов сооб-
щил, что его ведомство вовсе 
не будет расформировано, как 
пишут СМИ, а подобные разго-
воры – не что иное, как происки 
наркомафии. Глава Федераль-
ной миграционной службы 
Константин Ромодановский, 
которую слухи похоронили в 
одной братской могиле с ФСКН, 
пока не стал давать коммен-
тарии на эту тему. Однако уже 
известно – увольнения грядут. 
«Сокращения на 10–15% – это 
моё предложение по оптими-
зации. Это ответ на те реше-
ния, которые были приняты в 
администрации президента по 
оптимизации структур всего 
силового блока», – сказал Вик-
тор Иванов.
Куда пойдут эти люди в усло-
виях экономического кризиса 
и роста безработицы? Какова 
вероятность, что они перейдут 
на «тёмную сторону силы»?
Полиции тоже прочат поре-
дение рядов. И хоть офици-
альный представитель МВД 

Андрей Пилипчук заявил, что 
процитированного в СМИ при-
каза о сокращении 10% штата 
не существует, с мест поступа-
ют тревожные новости: приём 
новых сотрудников приоста-
навливается. 
Теперь самое главное – не по-
вторить ошибку прошлой ре-
формы, когда штат милиции, 
переименованной в полицию, 
потерял 20% сотрудников. В 
некоторых регионах сокраще-
ние оперативных работников, 
следователей, дорожных по-
лицейских доходило до 50%. 
Сам министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев при-
знавал, что во многих малых 
деревнях и сёлах, по сути, 
были ликвидированы органы 
внутренних дел. При этом цен-
тральный аппарат остался си-
деть на своих местах.
Руководители силовых ве-
домств заверяют, что на этот 
раз всё будет по-другому. Тот 
же Иванов пообещал, что со-
кращение личного состава 
ФСКН не коснётся оператив-
ных подразделений. Посмо-
трим, насколько слова не ра-
зойдутся с делом. 

17 февраля на официальном сайте 
государственных торгов появилась 
информация о проведении 
аукциона по продаже Московского 
Кремля. 

П
ри этом его заказчиком, как сле-
довало из представленной инфор-
мации, выступила администрация 
Нижнесергинского муниципального 

района Свердловской области в лице его 
главы Валерия Еремеева. Как сообщалось, 
начальная цена реализации официальной 
резиденции президента России равнялась 
30 рублям, шаг аукциона – 2 рубля. Также в 
заявке указывалось, что пока что Кремль 

занят, однако в течение 30 дней 
будет освобождён от постоя. Все 
вырученные от продажи средства 
должны были быть направлены 
на помощь «ополчению Новорос-
сии». «В отличном состоянии, после 
реставрации, оборудовано систе-
мой охраны и спецсвязи. Два под-
земных этажа. Удобная охраняе-
мая парковка», – приводи-
лось описание объекта. 
После того как информация 
появилась в СМИ, странная 
заявка тут же была снята. 
Пока что компетентные ор-
ганы не сообщили, имело 

ли место хакерское проникнове-
ние в систему госторгов или же 
заявку разместил кто-то, имею-
щий официальный доступ. Тем не 
менее уже появилась версия, что 

мишенью шутников мог стать 
глава района Валерий Ереме-
ев. Не так давно его почта 

была взломана, после 
чего на сайте гостор-
гов от его имени была 

размещена заявка о 
продаже резиден-
ции губернатора 
Свердловской об-
ласти. 

КонфУз

здороВье Ать-дВА!

деньГи

теперь 
самое главное – 
не повторить 
ошибку прошлой 
реформы, когда 
штат милиции, 
переименованной 
в полицию, 
потерял 
20% сотрудников

Минпромторг внёс в 
правительство проект 
постановления 
об ограничении 
государственных 
закупок иностранных лекарств. 
Документ уже согласован с 
Минздравом, Минэкономики, 
Минфином и ФАС.

К ак следует из него, препа-
раты, производящиеся в 
иностранных государствах, 
не будут допускаться до 

госзаказа, если у них имеются 
аналоги, выпущенные в странах 
Евразийского экономического 
сотрудничества: России, Белорус-
сии, Казахстане и Армении. 

Целью этой 
новации провоз-

глашается стремление довести 
к 2018 году объём отечествен-
ных лекарств в перечне стра-
тегически значимых препара-
тов и жизненно необходимых 
и важнейших лекпрепаратов 
(ЖНВЛП) до 90%. Однако пред-
ставители фармацевтической 
отрасли уже отметили, что дан-
ная инициатива скорее отве-
чает интересам не системы 
здравоохранения, а определён-
ных игроков рынка лекарствен-
ных препаратов и производите-
лей. 

Цифры

Сергей Шойгу утвердил 
девиз для воинов частей 

материально-технического 
обеспечения Вооружённых 

сил России. Звучать он 
будет: 

«Никто лучше нас». 
Свои девизы уже имеют 

и другие рода войск. Так, 
десантники используют 

девиз «Никто, кроме нас», 
а девизом морской пехоты 

является фраза «Там, где мы, 
там – победа!». Несколько 

странное с точки зрения русского 
языка звучание нового слогана 

уже породило шутливые 
предложения к Минобороны 

впредь также приспособить 
расхожие выражения вроде 

«Копать от забора и до 
обеда» и «Сигнал к атаке – 

три зелёных свистка». 

Р
оссийский союз туринду-
стриии внёс ложку дёгтя 
в новость о том, что вла-
сти Египта решили пре-

доставить возможность тури-
стам из РФ расплачиваться 
рублями. «Важно не какой 
валютой расплачиваться, а 
по какому курсу», – проком-
ментировала пресс-секретарь 
Союза Ирина Тюрина, отме-

тив, что на многих египет-
ских курортах рубли неофи-
циально принимали и пре-
жде. Как сообщила она, если 
пересчитать в доллары курс, 
по которому египетские тор-
говцы принимают российскую 
валюту, то окажется, что 1 
доллар стоит где-то 84 рубля. 
Таким образом, с рублями в 
Египет ехать не стоит.

рублями в египте лучше 
не расплачиваться

Двух крупных чиновников, 
непосредственно причастных к 
событиям февраля –  
марта прошлого года в Крыму, 
ожидает тюрьма. 

Э
кс-мэра Керчи Олега Осадчего 
уже арестовали (при этом, как 
отметил глава республики Сергей 
Аксёнов, арест не является поли-

тическим), а бывший вице-премьер 
Рустам Темиргалиев пока на свободе. 
Вот только надолго ли? Осадчего, 16 
лет подряд прослужившего мэром тре-
тьего по величине города Крыма, обви-
няют в превышении служебных полно-
мочий и махинациях с землёй. А Темир-
галиеву «шьют» кражу золота. «Были 
установлены участники группы, заме-
шанные в преступлении, и до судеб-
ного разбирательства сделаны оргвы-
воды, – прокомментировал обвинения 

Сергей Аксёнов. – Я предложил своему 
заместителю написать заявление, а 
остальное – дело следственных орга-
нов». 
В 2010 году в порту Евпатории был за-
держан контрабандный груз золота. 
После конфискации оно хранилось в 
Ощадбанке, являясь собственностью 
Украины. В мае прошлого года, после 
присоединения Крыма к России, золо-
то решили перевезти в другой банк. 
Однако часть золотого запаса пропа-
ла. За два дня до Аксёнова с заявлени-
ем выступил начальник крымского 
УФСБ Виктор Палагин. По его словам, 
уголовное дело о хищении средства 
Ощадбанка расследуется не только в 
отношении Темиргалиева, но и совет-
ника председателя совета министров 
Крыма Игоря Васильченко. Похоже, что 
в Крыму началась кадровая зачистка.

В рядах устроителей «Крымской весны» 
началась зачистка

закупки импортных 
лекарств хотят 
ограничить

Кремль выставили на           продажу

ПоСледСтВия

Рустам Темиргалиев

Та
С

С

LORI

ТаСС

LORI



6 23.02 — 01.03.2015  № 07 (482)

ПОПаДаНИЕ ОСВЕДОМИТЕлЕй В люБыЕ ОПЕРаТИВНыЕ БаЗы – РаЗУМЕЕТСЯ, РЕальНыЕ, а НЕ ПОДлОжНыЕ – 
ПОлНОСТью ИСКлюЧЕНО. ЧЕГО НЕ СКажЕШь О ШТаТНых СОТРУДНИКах СПЕЦСлУжБ

Слитые в Сеть информационные данные банков
и коллекторских агентств – кладезь секретной информации

Руслан ГОРЕВОй
Несостоявшейся сенсацией этого года стало появление  
в «подпольной» продаже «секретной информационной базы» 
Федеральной службы по контролю за оборотом наркотиков –  
с фотографиями и персональными данными наркоманов, барыг-
«пушеров» и содержателей притонов. Впрочем, вскоре выяснилось, 
что «закрытая картотека» – это не что иное, как выжимка из 
полицейских оперативных баз данных разных лет. Из сотен тысяч 
подозреваемых в уголовных преступлениях компьютерные умельцы 
выделили наркозависимых и, что называется, «на коленке» слепили 
новую базу данных. Но для чего? – спросите вы. Элементарно: для 
того, чтобы заработать. Стоимость комплекта компакт-дисков с базой 
стартует от 3 тыс. рублей. Если база новая – желающих её приобрести 
найдётся немало. Любопытство, известное дело, не порок.

Пробили по базе

Темур Козаев

П
родавцы сулили 
п от е н ц и а л ь н ы м 
покупателям «кон-
ф и д е н ц и а л ь н у ю 
информацию на 153 
тыс. наркозависи-
мых россиян из 27 
регионов» страны, 
в том числе и «лич-

ные данные осведомителей, а 
также обычных граждан, по-
звонивших на телефон доверия 
ФСКН». Посвящённых, правда, 
сразу же напрягло упоминание 
о «личных данных осведомите-
лей». Собственно, на этом соста-
вители пятидисковой компи-
ляции и «спалились». Личные 
данные осведомителей – свя-
тая святых любого опе-
ративника, хоть из по-
лицейских структур, 
хоть из спецслужб. 
У каждого опера 
имеется от 10 до 
30 завербован-
ных лично им 
(значительно 
реже – до-
ставшихся 
«в наслед-
ство» от 
кого-то из 
с о с л у ж и в -

цев) стукачей. Настоящие фа-
милии-имена осведомителей 
известны одному только оперу. 
Для прочих правоохранителей, 
даже самых высокопоставлен-
ных, эти осведомители лишь 
обезличенные оперативные 
псевдонимы в докладных. Все 
бухгалтерские бумаги, на осно-
вании которых стукачу выпла-
чивают гонорар, подписывает 
оперативник, а не его сексот. 
Последний только «визирует» 
бумагу, получая причитающу-
юся ему мзду – пишет на фи-
нансовом документе свой псев-
доним. Крайне редко, когда 
того требуют исключительные 
обстоятельства, оперативника 

может попросить о лич-
ной встрече с сексо-

том высокий руко-
водитель уровня 

н а ч а л ь н и к а 
УФСБ – только 
в таких случаях 

личность ос-
ведомителя 
становится 
и з в е с т н о й 

кому-то ещё. 

Так что попадание осведоми-
телей в любые оперативные 
базы – разумеется, реальные, а 
не подложные – полностью ис-
ключено. Чего, к сожалению, не 
скажешь о штатных сотрудни-
ках спецслужб – вот они-то как 
раз и «палятся» напропалую в 
разнообразных базах данных.

КаК фамилии сотРуДниКоВ фсб 
оКазались В «наРКомансКой» 
базе фсКн
В общем, публикации в прессе о 
«базе данных ФСКН» оставляли 
у читателей странное «послев-
кусие». Похоже, у службы ката-
строфически упали показатели 
и её сотрудники слили в сеть 
адреса наркопритонов и диле-
ров, чтобы наловить побольше 
любителей покайфовать, так 
сказать, на горячем. Или это 
рекламная акция от крышую-
щих «наркоточки»? «Подстава» 
видна невооружённым глазом 
– не только потому, что ни один 
опер не держит в личных делах 
агентов их цветные фото в по-
луголом виде – чтобы видны 
были «масти» (татуировки). 

Ещё и по той причине, что нет 
никаких «единых баз данных» 
преступников, в том числе и 
наркоторговцев. Есть свои 
базы в райотделах. Негласно – 
в городском управлении могут 
храниться их копии, как прави-
ло, устаревшие. Но «база по 27 
регионам» – это фантастика.
Впрочем, в истории с недав-
ним появлением «базы ФСКН» 
есть одно обстоятельство, 
придающее делу совершенно 
иной поворот. Чтобы вы по-
нимали: очень плохо, если в 
открытый доступ попадает 
конфиденциальная инфор-
мация о полицейском опера-
тивнике. Известен домашний 
адрес – того и гляди, жди визи-
та бывших подследственных 
или их дружков. Убивают сво-
их «обидчиков» мстители не 
слишком часто, но вот покале-
чить или жену изнасиловать 
– такое случается. Но когда в 
открытый доступ попадает 
информация об оперативнике 
ФСБ – это самый настоящий 
скандал. Даже представля-
ясь по службе своим визави, 
офицеры спецслужб демон-
стрируют служебные удосто-
верения, с профессиональной 
ловкостью прикрывая паль-
цами названия структурных 
подразделений и свои звания 
и должности. «Спалившегося» 
офицера, как правило, пере-
водят не просто в другое под-
разделение – чаще в другую 
область. А дело это затратное. 
Да и доверие к единожды «спа-
лившемуся» будет уже не то. 
Так вот, в «наркоманской» базе 
ФСКН обнаружилось порядка 
трёх десятков действующих 
сотрудников спецслужб в зва-
нии от лейтенанта до подпол-
ковника. Как они там оказа-

Мнение
– Проблема «левых» баз данных не только в том, что 
некие недобросовестные работники воруют у себя 
на работе конфиденциальную информацию и, рас-
тиражировав на носителях, реализуют её на рынках. 
многие базы «вырастают» из соцсетей при помощи 
примитивного «фишинга». базы данных сотрудни-
ков правоохранительных органов только так и появ-
ляются на свет, учитывая тот факт, что у центральных 
ведомств общие картотеки сотрудников в электрон-
ном формате не ведутся. А при помощи «фишинга» 
можно легко устанавливать и имена-фамилии 
сотрудников, и звания-должности, и адреса-теле-
фоны, и даже отмечать, имеются ли у них матери-
альные или иные проблемы. Убеждён, что, если бы 
личные данные, которые наши граждане оставляют в 
социальных сетях, хранились бы на серверах на тер-
ритории России, утечек информации было бы значи-
тельно меньше. Да и за «фишингом» администраторы 
форумов следили бы пристальнее. Как раз сейчас мы 
и пытаемся принять закон, чтобы данные граждан, 
в том числе переписка в социальных сетях, не были 
использованы какими-то мошенниками, вскрывшими 
сайт на территории, допустим, США. ведь не секрет, 
что большинство социальных сетей и поисковиков 
физически расположены на заокеанских серверах 
или в Европе. мы должны обезопасить себя. 

Вадим ДЕНьГИН,
 первый зампред 

думского Комитета 
по информационной 

политике

главная версия
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лись? Догадки можно строить 
любые – работали под при-
крытием, случайно «угодили 
на облаву». Не исключено, что 
какой-то шутник (или, если 
угодно, желающий отомстить 
за какую-то обиду) вставил в 
базу данные о своём знакомом. 
Но, так или иначе, в оператив-
ной базе оказались фамилии и 
адреса офицеров ФСБ. И это – 
настоящий скандал.

ПРаВоохРанители имеют 
ПРиВычКу отстРелиВаться 
от КоллеКтоРоВ
И скандал, признаться, да-
леко не первый. В прошлом 
году Федеральная служба су-
дебных приставов выложила 
в Сеть данные обо всех долж-
никах – на основании ранее 
принятых поправок к закону 
о персональных данных. Те-
оретически в этих данных 
должны были упоминаться 
лишь фамилии, имена и от-
чества неплательщиков. И 
поди разберись, как получи-
лось, что помимо имён-фа-
милий наружу просочилась и 
другая информация. Со зва-
ниями-должностями и даже 
наименованиями структур-
ных подразделений. В итоге 
стало известно, что 155 со-
трудников ФСБ и ФСО про-
срочили выплаты по взятым 
ими кредитам. Безобидная 
информация? Отнюдь: по 
сути, иностранным резиден-
там, желающим завербовать 
сотрудника российских спец-
служб, изрядно упростили 
поставленные перед ними 
задачи. Просрочил уплату 
взносов по кредиту – значит, 
остро нуждается в деньгах. 
Ищем адрес и сразу идём зна-
комиться. Ещё один прошло-
годний скандал также связан 
с клиентскими базами: уро-
женцы Чечни торговали у Ка-
занского вокзала дисками с 
данными вкладчиков и заём-
щиков крупнейших россий-
ских банков – более 260 тыс. 
фамилий и адресов сотрудни-
ков Минобороны, МВД, ФСО и 
ФСБ.
Казалось бы, зачем банков-
ским службам и коллекторам 
упоминать в базах должности 
и даже звания заёмщиков – 
неужели недостаточно, ска-
жем, домашнего адреса и кода 
ИНН? Оказывается, недо-
статочно. В Волгоградской и 
Нижегородской областях и в 
Дагестане задолжавшие бан-
кам сотрудники ФСБ и МВД 
открывали по коллекторам 
огонь на поражение, так что 
те, от греха, решили «поме-
тить» потенциально опасных 
клиентов. И пометили – пря-
миком в клиентских базах. 

созДатели баз Данных лоВят 
РыбКу В мутной ВоДе
Легко понять, почему фами-
лии сотрудников спецслужб 
оказались в банковских или 
коллекторских базах дан-
ных, – скорее по недомыслию 
тех, кто эти базы составля-
ет. Сложнее объяснить, чем 
руководствуются те, кто, со-
бирая конфиденциальные 
данные об оперативниках, 
устраивает так называемый 
«фишинг» в Интернете. «Фи-
шинг» – рыбалка. Удочки за-
брасывают следующим об-
разом: приходит некто на 
совершенно нейтральный, 
но достаточно посещаемый 

портал, скажем на Woman.ru. 
И оставляет, к примеру, такое 
сообщение: «Есть ли на фору-
ме девушки, жёны работни-
ков ФСБ?». Подача на первый 
взгляд безобидная: «Мой мо-
лодой человек устраивается 
в органы опером, а я даже не 
знаю, как к этому относить-
ся… Как вам живётся с ваши-
ми любимыми, накладывает 
ли служба отпечаток на се-
мейную жизнь?» И понеслось: 
250 ответов от зарегистри-
рованных пользовательниц. 
С электронными адресами и 
не только. 
А вот ещё пример «фишин-
га». Некий сайт предлагает 
«отдых в пансионате Красно-
дарского края сотрудникам 
ФСБ и их семьям». И рыбка 
тут же заглатывает крючок: 
«Мой муж – сотрудник ФСБ… 
Марина Жданова из Таган-
рога» (с электронной почтой 
ZdanovaMV@mail.ru). Хоть 
сейчас заноси в базу данных. 
Но кто, собственно, проводит 
подобные «рыбалки» и с ка-
кой целью? Цели могут быть 
разные. К примеру, создание 
«базы данных лиц, подле-
жащих люстрации» (http://
www.shpik.info). Сайт очень 
хорошо структурирован, и не 
подумаешь, что его создани-
ем на безвозмездной основе 
занимается один-единствен-
ный волонтёр: в одном раз-
деле – сотрудники ФСБ, в 
другом – судебные приставы, 
в третьем – провокаторы и 
агенты спецслужб. Подраз-
умевается, что это те, кто по-
пался на взятках. На самом 
же деле в базе данных и те, 
кого «подозревают» – и не 
правоохранители, а некие 
общественники без адреса. За 
созданием подобных инфор-
мационных «бачков» могут 
стоять и безобидные город-
ские сумасшедшие, и настоя-
щие борцы с коррупцией, – но 
также и те, кто честно отра-
батывает западные гранты, 
собирая любую полезную ин-
формацию о силовиках. Вдруг 
да пригодится?

ЗаДОлжаВШИЕ БаНКаМ СОТРУДНИКИ ФСБ И МВД ОТКРыВалИ ПО КОллЕКТОРаМ ОГОНь На ПОРажЕНИЕ, ТаК ЧТО ТЕ, 
ОТ ГРЕха, РЕШИлИ «ПОМЕТИТь» ПОТЕНЦИальНО ОПаСНых КлИЕНТОВ

КСтАти

СПрАВКА

Недавно в правительстве предложили 
дифференцировать составы правона-
рушений за некорректное обращение 
с персональными данными – в сравне-
нии с действующим законодательством 
административная ответственность 
повысится в разы. Максимальный штраф 
по новым статьям установлен в размере 
300 тыс. рублей. В пояснительной запи-
ске авторы законодательной иннова-
ции указывают, что предложенные ими 
санкции намного гуманнее тех, что дей-
ствуют в европейских странах, а также 
отмечают, что они вывели составы пра-

вонарушений законодательства о пер-
сональных данных на основании прак-
тики Роскомнадзора. Именно такого 
рода проступки чаще всего приходится 
расследовать и ликвидировать. а чтобы 
решение проблем с персональными 
данными на растущем рынке информа-
ционно-коммуникационных технологий 
ускорилось, Роскомнадзору предлага-
ется расширить полномочия и позво-
лить без дополнительной прокурорской 
проверки возбуждать дела об админи-
стративных правонарушениях по статье 
13.11 КоаП РФ.

С 1 января в нашей стране должен был всту-
пить в силу закон о хранении и защите пер-
сональных данных – подразумевалось, что 
его появление положит конец многочислен-
ным утечкам из самых разнообразных закры-
тых картотек. Достаточно вспомнить мили-
цейскую картотеку изнасилованных женщин 
в цАО и ЗАО москвы (фигуранток неодно-
кратно пытались шантажировать), «записные 
книжки сутенёров и проституток» столичного 
гУвД (известны случаи шантажа богатых и 
высокопоставленных гомосексуалистов и 
других извращенцев, фигурировавших в этих 
источниках) и базу воров в законе. Но всту-
пление закона в действие по малопонятным 

причинам было отсрочено – до 1 сентября 
2015 года. внятного объяснения причины, по 
которой думский Комитет по информацион-
ной политике предложил «перепринять» уже 
принятый во втором чтении законопроект, 
нет. Известно, что педалирует скорейшее 
принятие закона фракция лДПР – стараниями 
депутата вадима Деньгина срок вступления 
закона в силу, помнится, перенесли с 1 сен-
тября 2016 года на 1 января года текущего. 
Известно и то, что подтормаживает законо-
дательную инициативу глава думского Коми-
тета по информационной политике леонид 
левин – от разъяснений своих мотивов он при 
этом показательно воздерживается.

Мнение
– Ничего не изменится, пока вла-
сти будут лечить не болезнь, а 
симптомы. в очередной раз кто-то 
«сливает» новую базу данных – и 
какова реакция? Силовики начи-
нают шерстить московские рынки 
и «горбушкин двор». А вовсе не 
отделы полиции или финансовые 
учреждения, из которых в очеред-
ной раз утекли сведения о судимо-
стях, регистрации автомобилей, 
лицах, находящихся в розыске или 
о должниках. Казалось бы, логично 
предположить, что органы кон-
троля и надзора в первую очередь 
должны принять меры к установ-
лению источников утечки данных. 
Затем – установить виновных в 
этом лиц. А далее уже оценивать, 
насколько эффективны были при-
нимаемые меры защиты. Но всех – 
от прокуратуры до Роскомнад-
зора – в первую очередь почему-то 
интересуют именно рынки, на кото-
рых в подпольной продаже появи-

лась новая информационная база. 
Есть серьёзные сомнения в том, что 
силовые структуры по-настоящему 
заинтересованы в установлении 
виновных в «сливе информации». 
говорят, что у нас несовершенны 
законы и заниматься нужно в пер-
вую очередь законотворчеством – 
тогда и перестанут торговать 
базами из-под полы. Это вздор. 
Есть соответствующее постанов-
ление правительства (№ 781 от 
2007 года. – Ред.), есть закон, 
предписывающий ФСб и Роском-
надзору принимать соответствую-
щие меры для того, чтобы прекра-
тить утечки раз и навсегда. Но за 
восемь лет ничего так и не измени-
лось – и в госструктурах, и в банках, 
откуда данные имеют обыкновение 
утекать, обработка конфиденци-
альной информации не соответ-
ствует обязательным требованиям 
и осуществляется с нарушениями 
законодательства. 

Михаил 
ЕМЕльЯННИКОВ, 

эксперт в области 
информационной 

безопасности 
и защиты 

персональных 
данных

Купить интересующую вас закрытую базу данных на самом деле несложно                                       фото: РИа Новости
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П
ри этом особен-
но любопытным 
стало заявление 
о том, что экс-
пертам компании 
впервые в своей 
практике удалось 
обнаружить моду-
ли, которые позво-

ляют перепрограммировать 
операционную систему жёст-
ких дисков. Таким образом, 
вирус-«зловред» остаётся в 
компьютере навсегда – его не-
возможно ни обнаружить, ни 
избавиться от него, не помо-
гает даже полное форматиро-
вание диска. В свою очередь, 
червь Fanny позволяет полу-
чать данные с компьютера, 
даже если он отключён от Ин-
тернета. Для этого червя по-
селяют в USB-флешке, где он 
создаёт скрытый сектор, в ко-
торый собирает информацию.

КомПьютеРный чеРВь соРВал 
иРансКую яДеРную ПРогРамму 
Кто стоит за Equation Group? 
Пожалуй, именно этот во-
прос занимает сейчас больше 
всех. Первоначально Между-
народное информационное 
агентство «Россия сегодня» 
сообщило о том, что произво-
дители жёстких дисков мог-
ли работать с американским 
Агентством национальной 
безопасности. Однако в «Ла-
боратории Касперского» не 
подтвердили эту информа-
цию. «У нас нет твёрдых до-
казательств, позволяющих с 
уверенностью говорить о про-
исхождении Equation Group. 
Кибергруппировки такого 
уровня действуют крайне 
профессионально, именно по-
этому установить, кто именно 
стоит за атаками, очень слож-
но. Однако мы видим явную 
связь между Equation Group, 
Flame и Stuxnet», – пояснили 
«Нашей Версии» в компании. 
Последнее замечание до-
стойно особого внимания. 
Stuxnet – червь, поражающий 
компьютеры под управлени-
ем операционной системы 
Windows. Он был обнаружен 
в 2010 году не только на ком-
пьютерах рядовых пользова-
телей, но и в промышленных 
системах, управляющих ав-
томатизированными произ-
водственными процессами. 
Как оказалось, червь может 

быть использован в качестве 
средства несанкционирован-
ного сбора данных и дивер-
сий на промышленных пред-
приятиях, электростанциях,  
в аэропортах и т.п. Более того, 
он способен физически разру-
шать инфраструктуру. Есте-
ственно, что у всего мира сра-
зу же возник вопрос, является 
ли разработка столь опасного 
продукта инициативой гени-
ального хакера-одиночки или 
же это плод усилий какого-то 
государства? 
В июне 2012 года американ-
ский журналист Дэвид Сан-
гер сообщил: создание червя 
Stuxnet стало частью масштаб-
ной операции «Олимпийские 
игры», которую спецслужбы 
США начали ещё в пору пре-
зидентства Джорджа Буша-
младшего. Причём над его 
созданием трудились вместе 
американские и израильские 
компьютерщики. Объединил 

их общий интерес  – желание 
сорвать ядерную программу 
Ирана. 
Операция увенчалась успе-
хом. Вирус был успешно вне-
дрён в компьютеры, управ-
ляющие работой центрифуг 
для обогащения урана, и вы-
вел их из строя. Причём сами 
иранцы так и не обнаружили 
постороннего вторжения – 
поломку списали на механи-
ческие проблемы оборудо-
вания. В результате ядерная 
программа Ирана оказалась 
отброшена на два года назад. 
Не менее хитрым оказался 
и вирус Flame, способный 
удалённо менять параметры 
компьютеров, активировать 
встроенные микрофоны, за-
писывая разговоры, делать 
через камеру фотоснимки, 
а также подключаться к ча-
там. Как выяснила газета 
Washington Post, над созда-
нием Flame трудились те же 

самые спецы, которые напи-
сали Stuxnet.

ШПионят Все за Всеми
То, что в «Лаборатории Ка-
сперского» отрицают прямую 
связь американских спецслужб 
и Equation Group, вполне по-
нятно. Обвинения такого рода 
не только являются полити-
ческим шагом, но и способны 
привести к войне между госу-
дарствами. Поскольку же пря-
мых улик причастности АНБ 
к разработке червя нет, вести 
речь можно только о подозре-
ниях. 
Тем не менее после разоблаче-
ний Эдварда Сноудена новость 
об идущей кибервойне не ка-
жется удивительной. Тем более 
что и само АНБ было вынуж-
дено признать правоту своего 
экс-сотрудника: в конце июня 
2014 года агентство обнаро-
довало первый доклад о своей 
деятельности, в котором гово-

рится, что годом ранее оно со-
бирало информацию о 89 тыс. 
объектов, среди которых были 
как частные лица, так и компа-
нии.
Таким образом, похоже, сбыва-
ется прогноз вашингтонско-
го Центра стратегических и 
международных исследований 
15-летней давности: войны пе-
ремещаются в киберпростран-
ство. И чем дальше, тем битвы 
в Сети будут идти всё сильнее. 
Сразу же после появления но-
вости об Equation Group ком-
пания Касперского сообщила: 
раскрыта операция кибершпи-
онажа арабского происхожде-
ния. Мишенью хакеров были 
стратегически важные орга-
низации стран Ближнего Вос-
тока, однако под удар попала и 
Россия. В ходе операции взлом-
щики украли свыше миллиона 
файлов. Причём атаке подвер-
гались не только компьютеры, 
но и мобильные телефоны. 

подробности

Игорь Киян

17 февраля компания «Лаборатория 
Касперского» сообщила об обнаружении 
«самого сильного на данный момент игрока 
в мире кибершпионажа». По данным 
аналитиков, некая группа хакеров под 
названием Equation Group вела шпионскую 
работу в отношении пользователей в 
30 странах мира. При этом наибольшее 
количество жертв было зафиксировано 
в России и Иране. хакеров интересовали 
данные, размещаемые в компьютерах 
работников правительственных органов и дипломатических 
структур, военных ведомств, финансовых институтов, 
предприятий стратегических отраслей, а также СМИ.

КонКретно

  Вирус  «Америка»
США хозяйничают в мировом 
киберпространстве

Штаб квартира агенства национальной безопасности СШа в штате Мериленд

О сути выявленной угрозы 
«Нашей Версии» рассказал 
ведущий антивирусный экс-
перт «Лаборатории Каспер-
ского» Виталий Камлюк.

–К
огда ваша компания 
начала заниматься 
отслеживанием дея-
тельности Equation 

Group и входила ли данная 
группа прежде в список 
основных субъектов киберу-
гроз? 
– Несмотря на то что отдель-
ные образцы вредоносного ПО, 
используемого Equation Group, 
были задетектированы «Лабо-
раторией Касперского» ещё 
в 2008 году, эксперты вышли 
на след группы и начали при-
стальное её изучение в 2014 
году. На сегодняшний день 

обнаружено больше 500 жертв, 
при этом большая часть в Рос-
сии и Иране. Equation Group 
ведёт свою деятельность на 
протяжении почти 20 лет, и за 
это время её действия могли 
затронуть тысячи, а возможно, 
и десятки тысяч пользователей 
в более чем 30 странах мира.
– Можно ли по полученным 
вашей компанией данным 
понять, какая именно ин-
формация интересовала 
Equation Group?
– Кампания Equation Group 
относится к категории киберш-
пионажа. Атакующие осущест-
вляли кражу важной и конфи-
денциальной информации с 
компьютеров жертв.
– Как утверждалось, «лабо-
ратория Касперского» об-
наружила модули, которые 
позволяют перепрограмми-
ровать операционную сис- 
тему жёстких дисков 12 ос-
новных производителей. 
Имеется ли в виду, что дан-
ные модули предустанавли-
вались непосредственно во 
время производства винче-
стеров,  или они появлялись 
на них позже? 
– Атакующие из Equation 
Group занимаются перепро-

граммированием операци-
онной системы жёсткого 
диска на компьютере жертвы. 
Заражение пользователя, 
как правило, начинают с экс-
плойтов, которые попадают в 
компьютер либо через зара-
жённую веб-страницу, либо 
через рекламный баннер на 
одном из популярных веб-
сайтов, – подобная схема атак 
была обнаружена на Ближнем 
Востоке.  К примеру, пользо-
ватель заходит на один из 
исламских форумов. Страница 
этого форума содержит специ-
альный скрипт РНР, который 
определяет, соответствует ли 
этот юзер тем параметрам, 
которые интересуют атакую-
щих, в частности проверяет 
его IP-адрес. В случае если 
пользователь потенциально 
интересен Equation Group, он 
атакуется. В результате на 
компьютер жертвы попадает 
троянская программа Double 
Fantasy, с помощью которой 
атакующие понимают, что 
данный пользователь дей-
ствительно является их целью. 
Только после этого на компью-
тер жертвы внедряется слож-
ная платформа, состоящая из 
целого набора вредоносного 

ПО, в частности содержащая 
модуль, с помощью которого 
осуществляется перепрограм-
мирование жёсткого диска.  
– В сообщениях изданий и 
информагентств указыва-
лось, что слежкой за поль-
зователями занималось 
американское агентство на-
циональной безопасности. 
Насколько это соответству-
ет действительности? 
– Мы не можем наверняка под-
твердить те выводы, к кото-
рым пришли журналисты. 
Кибергруппировки такого 
уровня действуют крайне про-
фессионально, именно поэтому 
установить, кто именно стоит 
за атаками, очень сложно. 
Также важно понимать, что 
Equation – это очень сложная 
целевая атака, направленная 
на определённые организа-
ции. Соответственно атаку-
ющие заражают конкретные 
компьютеры сотрудников этих 
организаций, обладающих 
важной информацией. Мы не 
можем исключать, что обыч-
ные пользователи тоже могли 
случайно подвергнуться зара-
жению, однако массовых атак 
на рядовых пользователей не 
было.

«Equation Group действует уже 20 лет»
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К
омитет Госдумы по за-
конодательству под-
держал законопроект, 
предлагающий засчиты-

вать один день пребывания 
в следственном изоляторе за 
полтора дня в колонии обще-
го режима и два дня в коло-
нии-поселении. В случае его 
принятия всем ранее осуж-
дённым гражданам могут 
пересмотреть сроки. Иници-
атор проекта депутат Павел 
Крашенинников внёс его в 
нижнюю палату ещё в 2008 

году, однако до рассмотрения 
парламентариями дело до-
шло только сейчас. Сегодня 
день в СИЗО приравнивается 
к одному дню отбывания на-
казания, связанного с лише-
нием свободы. Иной порядок 
действует для приговорён-
ных к ограничению свободы 
(день в СИЗО за два дня на-
казания), исправительным 
работам (день в СИЗО за три 
дня работ) и обязательным 
работам (день за восемь ча-
сов работ).

о
фициальный представи-
тель Госдепартамента 
США Дженнифер Псаки 
скоро больше не сможет 

радовать своими изысканны-
ми перлами миллионы людей 
по всему миру. Осведомлён-
ные источники утверждают, 
что женщина беременна. По 
словам представителя Белого 
дома, она уведомила прези-
дента США Барака 
Обаму о том, что 
ждёт рождения 
ребёнка в июле. 
Пока Псаки в де-
крете, её обязан-
ности в Белом 
доме будет ис-
полнять замглавы 
директора по ком-
муникациям Эми 
Брандаж.
Правда, столь ак-
тивная женщина, 
как Псаки, не на-
мерена проводить 
декретный отпуск 

на диване. В апреле она при-
ступит к обязанностям  дирек-
тора по внешним связям пре-
зидента Барака Обамы. Это 
более высокая, но, видимо, 
менее хлопотная должность. 
В своём твиттере женщина на-
писала: «Польщена присоеди-
ниться к команде Белого дома 
с апреля. Буду скучать по неве-
роятным коллегам в Госдепе».

ГОВОРят, чтО
дженнифер Псаки уходит из Госдепа

ГОВОРят, чтО
год в Сизо приравняют к двум годам 
в колонии

Совсем левый марш

Те
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м
инобрнауки РФ хочет 
законодательно закре-
пить количество време-
ни, которое отводится 

школьникам на домашнюю 
работу. По мысли чиновников, 
ученики младших классов не 
должны тратить на выполне-
ние домашних заданий больше 
полутора часов в день. В 4–5-м 
классах нагрузку можно уве-
личить до двух часов, в 6–8-м 
классах – до 2,5 часа. Старше-
классники же должны успе-

вать делать уроки за 3,5 часа. 
В 1-м классе обучение прово-
дится без оценок и «домаш-
ки», поэтому первоклассников 
ограничения не коснутся. В ве-
домстве также подчёркивают, 
что школьные предметы, тре-
бующие длительной домаш-
ней подготовки, не должны по-
являться в расписании в один 
день. Проект соответствующе-
го приказа вынесен на обще-
ственное обсуждение, которое 
продлится до 3 марта.

ГОВОРят, чтО
время на «домашку» ограничат

с
айт Центра государ-
ственного языка Латвии 
обнародовал данные: 
за прошлый год 769 че-

ловек понесли администра-
тивное наказание в связи с 
нарушением закона о госу-
дарственном языке. 
Штраф накладывался в основ-
ном на представителей сферы 
услуг. Собственно, официально 
этих людей обвинили в «неис-
пользовании государственного 
языка при исполнении своих 
профессиональных обязанно-
стей». По факту все «нарушите-
ли» говорили по-русски. 

Центр государственного язы-
ка республики продолжает 
собирать жалобы населения 
на нерадивых русскогово-
рящих сотрудников сферы 
услуг. Всего за прошлый год 
было получено 980 жалоб по 
поводу нарушения закона.  
А в целом с момента приня-
тия закона о государствен-
ном языке в отношении нару-
шителей было открыто 2231 
административное дело. При 
этом русский является род-
ным почти для 40% жителей 
Латвии, но в республике он  
имеет статус иностранного.

ГОВОРят, чтО
в латвии 800 человек наказали 
за русский язык 

власть

Кто оплатил 
антикризисную 

«Весну»

Влад КРыМСКИй
В первый день весны 
по столичным улицам 
прошагают участники 
16 акций. Коммунисты 
намерены помитинговать 
у Олимпийского, а Союз 
десантников – у здания 
Центрального музея 
Вооружённых сил. В свою 
очередь, несистемная 
оппозиция намеревалась 
прогуляться по самому центру 
Москвы, от Тверской заставы 
до Манежки, как бы намекая, 
что городским властям 
придётся перекрыть там 
всё движение на целых три 
часа. Мэрия, в свою очередь, 
предложила несистемщикам 
Марьино. На том и сошлись.  

П
роводить антикризис-
ный марш в Марьине 
сторонникам Алексея 
Навального и Бориса 
Немцова будет даже 
сподручнее – по сло-
жившейся традиции 
из заявленных 100 тыс.  
участников на ули-

цу выйдет примерно 10-я часть. 
Двинут они по Тверской, и малая 
численность колонны всем сра-
зу бросится в глаза. А в Марьине 
поредевшие ряды оппозиции, 
глядишь, и не заметят. Для теря-
ющих популярность «бойцов с 
режимом» это скорее хорошо, чем 
плохо. 
Сбор средств на антикризисный 
марш под названием «Весна» 
проводил директор по развитию 
компании Artec из Люксембурга 
Леонид Волков. Да-да, тот самый 
соратник Навального, бежав-
ший два года назад из России и 
осевший в Европе. Тот, кто ещё 
год назад искренне восхищался 
киевским Майданом, называя 
летящие коктейли Молотова, го-
рящие автозаки и драки на ули-
цах зарёй демократии, взошед-
шей над Украиной. Уморительно 
было читать недавнее сообще-
ние Волкова в Twitter: «Я иду на 
антикризисный марш «Весна» и 
приглашаю друзей»,  зная о том, 
что автор сообщения находится 
за границей и в Россию не со-
бирается, опасаясь возможного 
внимания со стороны правоохра-
нительных органов. Повеселило 
и то, что сбор средств в поддерж-
ку «Весны» Волков со товарищи 
затеял посредством американ-

ской компании PayPal: она, если 
кто не в курсе, 23 января под-
держала антироссийские санк-
ции, прекратив обслуживание 
клиентов, проживающих на тер-
ритории Республики Крым и го-
рода Севастополя. Эти санкции, к 
слову, приветствовали и Наваль-
ный с Немцовым. А теперь они 
же устраивают «антикризисный 
марш», как бы не замечая, что 
кризис не в последнюю очередь 
возник из-за западных санк-
ций. Впрочем, Волков собирал 
средства не только при помощи 
PayPal, но и посредством своей 
электронной почты с адресом 
Artec. Как-то уж слишком «нена-
вязчиво» пиаря при этом люк-
сембургскую контору с «крым-
ским» названием («Артек» – если 
кто забыл, пионерский лагерь 
неподалёку от Ялты). Что это, 
кстати, за контора такая?
Возглавляет Artec Артём Юхин – 
личность весьма приметная. 
Группа студентов МГТУ имени 
Баумана под руководством про-
фессора Василия Колючкина по 
заказу Минобороны разрабо-
тала секретную на тот момент 
технологию, позволяющую 
создавать приборы, которые 
могут обнаруживать предме-
ты благодаря так называемому 
машинному зрению. Это «ма-
шинное зрение» сейчас актив-
но используется в беспилотных 
летательных аппаратах – дро-
нах. Разработать-то они разра-
ботали, но не запатентовали. 
Впоследствии этим воспользо-
вались бывшие студенты Бау-
манки  – Артём Юхин, Андрей 
Климов и Юрий Зеляев, продав-
шие патент за океан. Так хозяе-
ва Artec заработали свои мил-
лионы. Американцы – видимо, 
в благодарность за патент  – по-
ручили Artec создание трёхмер-
ной модели бюста президента 
Обамы, чем Юхин, по его сло-
вам, «очень гордится». Так что и 
Белый дом поучаствовал в рас-
крутке Artec. И вот теперь этот 
самый Artec, по сути, организу-
ет антикризисный марш 1 мар-
та. Таким образом, резюмирует 
общественный деятель Нико-
лай Козлов, «господин Волков 
в предстоящем антикризисном 
марше имеет коммерческий, 
корпоративный, но никак не 
патриотический интерес. Ему 
важнее пропиарить свою компа-
нию, взросшую на ниве уведён-
ных российских технологий».

Георгий  
ФЁДОРОВ,

 член Общественной 
палаты:

– Не могу 
определиться: 

антикризисный 
марш 1 марта – 

это политическое 
мероприятие 
несистемной 

оппозиции или 
рекламная акция 

в поддержку 
иностранной 

компании Artec, в 
которой подвизались 

разного рода 
сомнительные 

личности? Или это 
тот случай, когда 

просто совпали 
коммерческие 

интересы? Если 
так, то это в стиле 
Навального и его 

компании. Ну а 
если «весна» не что 

иное, как попытка 
нашей либеральной 

оппозиции,  
не скрывающей своей 

дружбы  
с международными 

структурами, 
фондами, оседлать 
волну социального 

недовольства, – 
тогда можно сразу 

с уверенностью 
сказать, что эта 

попытка окончится 
фиаско.
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Р
ечь в законопроек-
те идёт о сообще-
ниях по поводу 
«коррупционных 
преступлений вну-
три государствен-
ных органов, ор-
ганов местного 
самоуправления, 

государственных корпораций, 
учреждений и предприятий, 
а также частных компаний и 
общественных организаций». 
Однако сразу же возникают 
вопросы. Как обещается, ин-
форматору, доложившему 
куда следует о коррупции, бу-
дет гарантировано сохране-
ние рабочего места. На деле 
же вычислить доносчика – 
дело техники, а уволить – тем 
более, и никакой прекрасный 
закон не защитит, если на-
чальство и коллектив решат 
от него избавиться. 

ПиШите оПеРу
Другая проблема – цена вопро-
са. Это действительно важный 
момент: за какую сумму рос-
сиянин будет готов написать 
«телегу» куда надо. А новая 
норма нацелена именно на 
массовость, иначе закон не 
«выстрелит». Размер возна-
граждения инициаторы уста-
новили такой: от 5 до 15% от 
суммы предотвращённого 
ущерба, но не более 3 млн руб-
лей. 
Впрочем, на одни только 
деньги ставка не делается. 
Для идейных борцов с корруп-
цией предусмотрены другие 
способы поощрения – типа 
благодарственных писем или 
персонального упоминания в 
некоей книге почёта с выда-
чей соответствующего свиде-
тельства. 
Мера эта, как можно предполо-
жить, появилась не зря. Ведь, 
учитывая объёмы националь-
ной коррупции, на выплатах 
информаторам бюджет риску-
ет просто разориться. А так по-
является возможность напом-
нить доложившему о взятке 
чиновнику о том, что любить 
Родину нужно не за деньги, а 
по зову сердца. А потому какая 
премия? Достаточно будет и 
почётной грамоты…
Правда, в этом случае вся за-
тея рискует моментально про-
валиться. Хотя и так не очень 
понятно, в чём заключается 
суть новации. Не в качестве ли 
антуража для возвращения в 
российский обиход в качестве 
революционного решения хо-
рошо знакомого стукачества?

хуДожестВенный стуК
Тем более что признаки его 
возвращения проглядыва-
ются. На прошлой неделе 
главный редактор официаль-
ного издания Государствен-
ного совета Республики Крым 
«Крымские известия» Ирина 
Иванченко опубликовала свою 
авторскую колонку под назва-
нием «Реанимация сексота». 
В ней она с недоумением сооб-
щает о пугающей активизации 
«доброжелателей», массово 
объявившихся после присо-
единения Крыма к России.
«В редакционной почте резко 
возросло количество писем, 
авторы которых требуют разо-
блачений, суда, табуирования и 
даже расстрела, – пишет Ирина 
Иванченко. – Под «карающий 
меч революции» попадают 
односельчане, начальники, ди-
ректора школ, друзья детства. 
Причина возбуждения – ну как 
же, мы теперь живём в Вели-
кой России, давайте с чистого 
листа, набело, как по только 
что выпавшему снегу, чтобы 

ни одной паршивой овцы ря-
дом. Один дедуля из Красног-
вардейского района шлёт на 
моё имя три толстых конвер-
та в неделю, отчаянно тоску-
ет по сталинским временам, 
«когда высылали на Соловки 
за три уведённых колхозных 
колоска». Между прыгающими 
строчками – схемы, стрелки. 
Так он вычерчивает дорожную 
карту, объясняющую, откуда у 
процветавшего в СССР главы 
совхозного правления поля, 
угодья, дачи. Главы уже нет 
в живых, но детки-то, детки 
пользуются былым народным 
добром. Невестки ежедневно 
меняют платья.
При этом особо страшит жур-
налиста причина, которой 
руководствуются авторы та-
ких сообщений, – банальная 
личная зависть к тем, кто ока-
зался в жизни более успешен. 
А потому не исключено, что 
тратиться на вознаграждения 
за доносы государству не по-
надобится: сообщать гражда-
не будут от чистого сердца. 

КСтАти

Ксения ВЕРЕтЕННИКОВА
Министерство труда 
России подготовило 
законопроект «О защите 
лиц, сообщивших 
о коррупционных 
правонарушениях». 
Кроме собственно 
механизмов защиты 
информаторов и 
их родственников 
разработчики 
инициативы 
предлагают поощрять 
доносительство 
денежными премиями. 
Есть ли у закона 
серьёзные перспективы 
в России, а также чем 
он чреват для общества, 
исследовала «Наша 
Версия».

слышит –  
родина знает
родина

лев НОВОжЁНОВ, 
писатель, журналист, телеведущий:

– Провоцирование доносительства накатит 
на страну, накроет её чёрным одеялом – 
на фоне санкций, грядущей безработицы, 
разговоров о повышении пенсионного 
возраста, постоянного роста услуг жКх. 
возможность поправить своё материальное 
положение вот таким способом скорее всего 
вдохновит немало народу. При наличии в 
Уголовном кодексе статьи 306 «Заведомо 
ложный донос» с огромными штрафами 
эффект получится совсем мрачный.  
Пойдёт вал клеветы, разборок – в судах 
и не только. Доказать донос сложно, для 
этого нужна специальная техника: скрытые 
камеры, прослушка, жучки… А у кого 
есть такие спецсредства? У спецслужб. 
все громкие разоблачения последних 
лет – исключительно результат утечки из 
спецслужб, случайной или организованной. 
может быть, этот закон для того и нужен, 
чтобы легализовать прибавку к жалованью 
силовиков за работу, которую они выполняют 
по долгу службы?

Кирилл КаБаНОВ,
председатель Национального 
антикоррупционного комитета:

– Сумма в 3 млн рублей в качестве 
максимального вознаграждения за 
сообщение о взятке недостаточна 
для подъёма всенародного движения 
против коррупции. Аналогичный закон 
когда-то принимался в США – там также 
было заложено ограничение в 100 тыс. 
долларов. Но сообщений о преступлениях 
почти не поступало. Зато они пошли валом 
после снятия этого ограничения. что 
такое сумма 3 млн рублей? Это квартира 
среднего уровня где-нибудь в регионе. 
На ситуацию с крупными взятками в 
миллионы долларов такая мера не 
повлияет.

Устойчивая тенденция к 
развитию доноситель-
ства активно поощряется 
за рубежом. В июле 2011 
года в СШа начал действо-
вать закон Додда – Франка 
о реформе Уолл-стрит и 
защите потребителей. 
Это наиболее масштабное 
изменение в финансовом 
регулировании СШа со вре-
мён Великой депрессии и 
возврат к опыту привлече-
ния платных информаторов 
для стабилизации финан-
сового рынка. Информа-
тор получает вознагражде-
ние не только за сведения, 
касающиеся инсайдерской 
торговли, но также за рас-
крытие любых нарушений 
на финансовом рынке. 
Закон предусматривает 
защиту информатора, 
который может действо-
вать анонимно. Вознаграж-
дение полагается более 
щедрое, чем у нас: от 10 
до 30% суммы штрафа за 

нарушение, которая будет 
определена в результате 
расследования и установ-
лена надзорным органом 
или судом. Однако если 
сумма штрафа оказыва-
ется ниже 1 млн долларов, 
то никаких выплат инфор-
матору не полагается. 
Тем не менее процесс 
пошёл. Особенно амери-
канцев вдохновил пример 
сотрудницы ипотечного 
подразделения Citigroup 
Шерри хант, раскрывшей 
мошенничество своего 
банка с ипотечными обли-
гациями. В результате банк 
был вынужден заплатить 
властям почти 160 млн 
долларов, а Шерри попол-
нила личный бюджет на 31 
миллион. Правда, амери-
канцы свидетельствуют о 
нарастании подозритель-
ности и недоверия, нездо-
ровой атмосфере в компа-
ниях как следствии поощ-
рения доносов. 

Россиян зовут 
«стучать»
за деньги

Мнение

власть / МеханизМы
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Георгий ФИлИН

По официальной статистике, 98% 
крымчан уже получили российские 
паспорта. Так, во всяком случае, ещё 
прошлой осенью отрапортовал наверх 
руководитель регионального ФМС 
Пётр ярош. Однако у дверей районных 
отделов миграционной службы 
и сейчас продолжают змеиться 
длиннющие очереди. Неофициальные 
данные таковы: паспортами 
с двуглавым орлом почти за год 
обзавелась всего половина крымчан. 
Остальные «в процессе»: и рады бы 
поменять документ, да не выходит 
пока. Оказывается, слишком долгая 
это процедура – обмен паспорта. 
Что бы там ни говорил на сей счёт 
глава местного ФМС.

наука помогать
Бизнес поддерживает столичную 
антикризисную программу

Мнения

татьяна НИжЕГОРОДСКАя
Недавно правительство Москвы представило 
антикризисный план, основой которого стал 
целый ряд мер по поддержке бизнеса. Особый 
упор столичные чиновники предполагают сделать 
на развитие малых и средних предприятий, 
традиционно составляющих во многих развитых 
странах основу экономики. 
«Наша Версия» решила поинтересоваться 
у представителей бизнес-сообщества, насколько 
удачной, а главное, практически реализуемой, 
с их точки зрения, получилась антикризисная 
«дорожная карта».

Эдуард ДаДОВ, 
вице-президент Национального объединения 
строителей:

– мне понравилась эта программа тем, что в ней 
основной упор сделан именно на развитие малого 
и среднего бизнеса.
мы много говорим об этом. На самом деле эконо-

мика – это такая же наука, как физика и химия, которая разви-
вается по определённым законам. так вот, мы уж сколько гово-
рили…  Россия долгое время жила в спокойной мирной обста-
новке. Когда росла цена на нефть, с доходной частью бюджета 
не было никаких проблем.
Но многие эксперты, экономисты предрекали, что может насту-
пить ситуация, при которой нужно будет проводить диверсифи-
кацию экономики.
во всех развитых странах удельный вес предприятий малого и 
среднего бизнеса в несколько раз превышает российский. там – 
70–80%, а в России – 20–25. то есть это вещи несоизмеримые.
И сейчас сама ситуация подвела к тому, что мы вынуждены этим 
заниматься. вот именно этим мне московский план понравился.

Николай РЕДьКО, 
ответственный секретарь Общественно-
консультативного совета по вопросам координации 
и взаимодействия правительства Москвы с 
кредитными организациями:

– всякий кризис поворачивает немного прави-
тельство лицом к ранее сделанным предложе-

ниям со стороны и самих чиновников, и бизнеса. И поэтому в 
антикризисном плане довольно много позиций, которые были 
выработаны задолго до появления ситуации, когда надо было 
готовить антикризисную программу.
в частности, та же тематика с уменьшением требований к бан-
ковским гарантиям по обеспечению госзаказа. Эти предложе-
ния были внесены достаточно давно, когда из этих обеспечи-
тельных инструментов были исключены поручительства третьих 
лиц и страховые компании, и эти гарантии предоставляются 
только банками с капиталом больше миллиарда рублей. так вот 
требования 30% были завышенными, избыточными. Поэтому 
эти гарантии стоили дорого, поэтому это всё перекладыва-
лось на стоимость самого заказа и в конце концов бюджетные 
издержки.
При таком качестве обеспечения, которое представляют собой 
банковские гарантии, такие высокие цифры (до 30%) были избы-
точными.
На самом деле в законе написано до 30%. Другое дело, что до 
последнего времени чиновники перестраховывались и писали 
30%, чтобы их потом не спросили: а почему вы взяли меньше, 
чем могли бы? И для того, чтобы применять 5% или 8%, никаких 
законодательных поправок не требуется, в антикризисной про-
грамме проявлена воля, которую просто можно начать испол-
нять, и этого будет вполне достаточно.

Сергей ГлУШКОВ, 
вице-президент ОаО «Вимм-Билль-Данн»:

– Считаю, что меры, предпринятые московским 
правительством в рамках антикризисного плана, 
приносят свои плоды. Самое главное для любого 
бизнеса – это предсказуемость. Сейчас сама по 

себе макроэкономическая ситуация не внушает оптимизма. 
любое резкое движение только вредит. Поэтому те меры, кото-
рые предпринимает сейчас правительство москвы – постоян-
ные консультации с бизнесом и выработка совместных антикри-
зисных решений – могут привести к какому-то положительному 
результату. все новеллы, все изменения, в том числе антикри-
зисные меры разрабатываются совместно с бизнесом – в этом 
залог успеха.
Реальным положительным моментом стало бы упрощение пре-
доставления банковской гарантии для участия в тендерах прави-
тельства москвы. так как ставка рефинансирования у нас суще-
ственно поднялась в условиях кризиса, существенно поднялась 
и стоимость банковской гарантии, которая составляет уже зача-
стую до полутора процентов от изначальной суммы.

о
череди в районные 
отделения ФМС 
крымской столицы 
до сих пор впечат-
ляют. С той лишь 
разницей, что если 
летом у дверей уч-
реждений томились 
сразу по 400–500 

человек, то теперь людей в 
них поменьше раза в два. Но 
всё равно понять, насколь-
ко велика проблема, можно, 
посетив любую крымскую 
поликлинику. У половины 
простаивающих в ожидании 
бесплатного обслуживания 
паспорта российские, у дру-
гой половины – украинские. 
Российских полисов, само со-
бой, у половины пациентов 
нет и в помине. Но граждан 
врачи всё равно принима-
ют – смотрят только на про-
писку, а не на гражданство. 
Да, это нарушение правил. 
Но иначе никак. Ведь не у 
всех крымских пенсионеров 
достаточно здоровья, чтобы 
успеть обзавестись новыми 
документами.

четыРе Дня В очеРеДи
Матери моего крымского 
коллеги 74 года. Весь про-
шлый год она проболела и 
до получения нового паспор-
та руки дошли у неё лишь в 

декабре. Незадолго до Ново-
го года она сдала докумен-
ты для получения паспорта. 
Получила же его лишь не-
сколько дней назад. Сначала 
пожилой женщине пришлось 
выстоять очередь в РОВД 
Железнодорожного района – 
записали её там 176-й. При 
этом никто толком не мог 
сказать, когда именно подой-
дёт её черёд. А отойти невоз-
можно, нужно стоять. 
Именно стоять – очередь 
длинная, люди не помеща-
ются в крохотном отделении 
и «хвост» выходит на улицу. 
Присесть там негде. К концу 
первого дня успели пройти 
порядка 60 человек: «Прихо-
дите завтра, будет ещё одна 
паспортистка, успеете прой-
ти». Не успела – отделение 
закрыли буквально перед 
носом. Очередь-то подошла, 
но закончилось рабочее вре-
мя. Старушка пришла на тре-
тий день – но тут повалили 
какие-то люди, которые яко-
бы «записывались раньше». 
В общем, сдать докумен-
ты – да-да, только сдать до-
кументы! – удалось лишь на 
четвёртый день. А дальше 
были новогодние праздники, 
и затем – снова очереди. Но 
уже на получение докумен-
тов. И регулярные хождения 

в паспортный стол, чтобы 
решить вопрос утраченного 
свидетельства о рождении – 
без него выдача паспорта за-
тормозилась. Настолько, что 
женщине «на голубом глазу» 
предлагали поехать восстано-
вить документ Иркутск.

ПасПоРта ВыДают 
гастаРбайтеРам из молДаВии
Пожалуй, властям стоило бы 
определиться: если паспор-
тизацию нужно провести 
срочно и в максимально сжа-
тые сроки, то чего проще – 
открывай дополнительные 
паспортные столы или хотя 
бы расширяй штат уже име-
ющихся. Хотя бы временно. 
Но не тут-то было. Значит, 
спешить на самом деле не-
куда? Но тогда к чему бодря-
щие доклады в Москву о по-
головной паспортизации? 
Кстати, ещё немного на тему 
«98%». Знаете, откуда они 
могли взяться? Оказывает-
ся, с весны прошлого года в 
Крым началось настоящее 
паломничество граждан Мол-
давии. Подобно тому, как тад-
жики в Москве прописыва-
ются по 100 человек в одной 
квартире, молдаване проде-
лывают то же самое в городах 
и посёлках Крыма. А после 
обзаводятся и российскими 
паспортами – с июля их полу-
чили в Крыму, по некоторым 
данным, до 250 тыс. человек. 
Аналогичным образом посту-
пают и граждане Украины – в 
основном те, кто бежал от во-
йны из Луганской и Донецкой 
областей. В мае прошлого 
года крымские издания пу-
бликовали данные, что на по-
луострове осели от 300 до 450 
тыс. беженцев из Донбасса. 
И они, как и коренные крым-
чане, стремятся обзавестись 
российскими документами. 
Вместе с реально получив-
шими новые паспорта 56% 
жителей республики набега-
ют как раз те самые 98%. При 
этом в реальности добрая по-
ловина коренных жителей на 
деле продолжает оставаться 
неохваченной – формально 
они до сих пор остаются укра-
инскими гражданами либо, 
выражаясь официально, «не-
гражданами РФ». Молва со-
кратила это именование до 
«негры». 

Крымские «негры»
Получить российский паспорт  
в Крыму намного сложнее,  
чем об этом докладывают чиновники

ПряМАя речь
юлия ТИЩЕНКО, глава совета 
Украинского независимого центра 
политических исследований:

– С августа по ноябрь прошлого года 
мы проводили исследование на тему 
«Проблемы с гражданством в Крыму» 
– к тому времени руководитель 
крымского отделения ФмС России 
уже отрапортовал о 98% крымчан, 
получивших паспорта РФ. Общая 
численность тех, кто обзавёлся 

российским гражданством, может достигать от 500 до 
650 тыс. человек, при том, что всё население полуострова 
едва превышает 2 миллиона. Но, похоже, новые власти 
этой проблемой совсем не обеспокоены. во всяком 
случае, они делают вид, что выдают паспорта именно 
коренным жителям полуострова, а не тем, кто находится 
в Крыму временно. в свою очередь, крымчане вынуждены 
сутками выстаивать в очередях – ведь без российского 
паспорта невозможно ни получить медобслуживание, ни 
продать квартиру (придётся заплатить не 13-процентный, 
а 30-процентный налог). И выходит замкнутый круг: чтобы 
воспользоваться своими правами, нужен российский 
паспорт, но все паспорта, вероятно, уже выдали – 
молдаванам и приезжим из Донбасса.

ТаСС

власть/ситуация
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щё в день моего 
приезда неделю на-
зад командир раз-
ведчиков (по усло-
виям секретности я 
не могу раскрывать 
его имя) качал голо-
вой и говорил:
– Не верю я в этот 

мир. Судя по положению на 
фронте, украинцы и не дума-
ют останавливаться. Наобо-
рот, идёт активное наращива-
ние сил…
Речь шла о положении дел 
в тылу ВСУ. Изюм, Славянск, 
Мариуполь, Волноваха, Ар-
тёмовск – в этих опорных 
пунктах украинских войск 
накапливаются техника и 
бое припасы. По тому, что там 
происходит, можно судить о 
том, что произойдёт завтра 
на фронте. Так вот, за день до 
прекращения огня разведчи-
ки утверждали, что украин-
цы, судя по всему, даже не со-
бираются прекращать войну.

Разведка не ошиблась. Во вре-
мя нашего разговора с коман-
диром группы канонада стоя-
ла такая, что тряслись стены 
дома, в котором мы укрылись 
от выстрелов. Тяжёлые гау-
бичные снаряды ложились 
буквально в центре Донецка, 
один прилетел даже в район 
площади Ленина, угодив в 
Первую городскую детскую 
больницу. 

минсКие ПеРегоВоРы 
оКазались ПРиКРытием Для 
наРащиВания сил
Мир заключён, но фактиче-
ски его нет. Причём с обеих 
сторон регулярно работают 
«грады» – кажется, здесь уже 
и забыли, что эти установки 
признаны оружием массо-
вого поражения и исполь-
зование их по населённым 
пунктам категорически за-
прещено всеми международ-
ными конвенциями. Более 
того, незаметно дело дошло 

до применения более серьёз-
ных установок – «Ураган» и 
«Смерч», чья поражающая 
способность в разы выше, 
чем у «градов». Всё это свиде-
тельствует об одном: вопреки 
всем заявлениям эскалация 

конфликта только нарастает.
– Это и есть главный итог 
перемирия, – говорит раз-
ведчик. – Украинцы нарасти-
ли силы. Уверяю, если сейчас 
снова установится перемирие, 
оно быстро кончится. Тогда 
ситуация с применением тя-
жёлого вооружения станет 
хуже в разы.
Его слова подтверждает опе-
ративная информация, при-
шедшая накануне сдачи 
номера в печать: из Изюма 
выдвинулась украинская ко-
лонна. Как минимум 12 ма-
шин с боекомплектами для 
«Ураганов». То есть украинцы 
продолжают воевать и опол-

ченцам приходится отвечать. 
За неделю моего присутствия 
ВСУ потерпели сокрушитель-
ное поражение под Дебаль-
цевом. Просто чудовищное. Я 
видел Иловайский котёл – по-
верьте, здесь всё было гораздо 
хуже. Потому что Порошенко 
в Минске на весь мир объявил, 
что в Дебальцеве котла нет, и 
тем самым фактически приго-
ворил находящихся там бой-
цов. В результате эта позиция 
украинского президента ста-
ла настоящей красной тряп-
кой для ополченцев: ну что ж, 
нет – значит, и не будет.
Здесь надо пояснить ситуа-
цию. Армия Донецкой респу-
блики регулярно бьёт украин-
цев. При этом ситуация просто 
парадоксальная: армия ДНР 
явно меньше украинской 
и, что бы ни говорил Киев, 
в разы хуже оснащена. При 
этом в большинстве случаев 
украинские войска гораздо 
реже заходили в оставленные 
ополчением населённые пун-
кты, нежели брали их с боем. 
Но при этом украинские гене-
ралы и вообще власти очень 
жёстко и, я бы даже сказал, 
высокомерно относятся к сво-
им оппонентам. 
Всё это вызывает у бойцов 
ярость. И поэтому, когда Поро-
шенко отказался признавать 
Дебальцово, находившиеся в 
котле части моментально ока-

Сегодня, когда я пишу эти строки, сидя в центре Донецка, спустя 
почти неделю после заключения перемирия, город буквально 
содрогается от канонады. Судя по звукам, лупят из всех калибров и 
видов тяжёлого вооружения. я ещё путаюсь, но в целом уже могу 
определять, где «вход» и «выход», – по моим, не слишком твёрдым, 
прикидкам, активно воюют обе стороны. Причём «работает» именно 
тяжёлая артиллерия. То есть если это и мир, то явно не «минский», 
где чётко обозначено: никакого тяжёлого оружия на передовой.

Специальный корреспондент 
«Нашей Версии» Марат 
Хайруллин передаёт из Донецка

МирА нА УКрАине нет.

и не бУдет
украина

Ополченцы топчут ногами флаг с 
человеконенавистнической нацистской 
символикой, найденный на позициях, 
оставленных батальоном «азов»           

                     
фото автора
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а днях премьер Дмитрий 
Медведев признал, что 
кабинет будет разрабаты-
вать поправки в бюджет 

исходя из «весьма консерва-
тивного прогноза социально-
экономического развития стра-
ны», при котором стоимость 
барреля нефти составит лишь 
50 долларов. 
Большинство аналитиков, 
впрочем, настроено более оп-
тимистично, считая, что бар-
рель будет торговаться в рай-
оне 60 долларов. Однако и эта 
цифра не устраивает ни власти, 
ни участников отрасли. Первые 
теряют деньги, явно не лишние 
для поддержания социального 
равновесия в государстве, вто-
рые утрачивают возможности 
для развития. 
Впрочем, «развитие» в по-
нимании российских ге-
нералов нефтянки – это 
дальнейшее усиление государ-
ственного присутствия, консо-
лидация всего, что движется, 
вокруг «Роснефти». 
«Похоже, всё к этому и идёт, – 
комментирует специалист от-
дела доверительного управ-
ления «КИТ Финанс Брокер» 
Юрий Архангельский. – На 
мировой арене это явно плюс, 
крупная мощная компания с 
поддержкой государства более 
жизнеспособна. Но с точки зре-
ния конкуренции внутри стра-
ны, большего количества не-
больших и более эффективных 
компаний, способных быстро 
реагировать на различные из-
менения, и всех вытекающих из 
этого плюсов – плохо». 
К сожалению или к счастью, но 
консолидация отрасли вероят-
на только при дорогом сырье. 
Как считает директор аналити-
ческого агентства Small Letters 
Виталий Крюков, «для продол-
жения консолидации необходи-
мы высокие цены на нефть. Если 
нефть снова превысит 100 дол-
ларов, то «Роснефть» активизи-
рует скупку активов». Пока же, 
отмечает наблюдатель, «перед 
«Роснефтью» стоят более акту-

альные проблемы: собственные 
гигантские стройки, дефицит 
технологий для развития, нако-
пленный долг, выполнение кон-
трактов с китайцами». 
Похоже, упомянутый дефицит 
технологий грозит стать самой 
заметной проблемой. Зависи-
мость российской нефтяной 
отрасли от поставок оборудова-
ния из-за рубежа запредельна. 
По оценке Архангельского, она 
превышает «70% и, если смо-
треть правде в глаза, убрать её 
невозможно». Глава аналити-
ческого отдела ИК «Церих Кэ-
питал Менеджмент» Николай 
Подлевских приводит более пу-
гающую цифру: «По некоторым 
направлениям работы зависи-
мость абсолютно критична – 
доходит до 80%». 
Таким образом, не совсем по-
нятно, кто кому больше ну-
жен: Западу российское сырьё 
или российским сырьевикам 
иностранные технологии. Спе-
циалисты делают неутеши-
тельные прогнозы. «В случае 
невозможности использовать 
необходимое оборудование до-
быча будет постепенно падать», – 
говорит Юрий Архангельский. 
«В условиях жёстких санкций 
в ближайшие годы просто не-
реально развивать добычу на 
арктических шельфах. Скорее 
всего объёмы добычи в России 
будут плавно уменьшаться», – 
согласен Подлевских. 
«За прошедшее десятилетие 
нефтяники прочно привыкли 
к импорту иностранного обору-
дования, нисколько не заботясь 
о необходимости локализации 
его производства»,  – констати-
рует глава управления опера-
ций на российском рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко.
Кстати, на прошлой неделе 
«Роснефть» впервые обнаро-
довала информацию о доходах 
членов правления: за прошлый 
год президент компании Игорь 
Сечин и 12 его подчинённых за-
работали 2,8 млрд рублей. «Раз-
витие» идёт своим чередом. 

зались под угрозой уничтоже-
ния. В итоге у украинских вла-
стей появилась новая головная 
боль – судя по всему, следующей 
целью ополчения может стать 
Мариуполь. И самое непри-
ятное для украинской власти 
заключается в том, что спрово-
цировал армию ДНР на это не 
кто иной, как Турчинов, объ-
явивший на весь мир, что полк 
«Азов» отбил у ополченцев село 
Широкино, являющееся факти-
чески пригородом Мариуполя.

за гРанью ПРезРения
Широкино – большое богатое 
село в 20 километрах от Мари-
уполя. О его штурме Турчинов 
объявил ещё 10 февраля. Прав-
да, штурмом это можно было 
назвать с трудом.
– Широкино находилось в бу-
ферной зоне, у нас никогда ни-
кого не было, – рассказывает 
мне местный предпринима-
тель Ирина Владимировна. Мы 
встречаемся с ней в больнице 
Новоазовска, куда её, раненную 
при эвакуации из Широкина, 
привезли ополченцы. – К нам 
только время от времени захо-
дили разведгруппы ДНР. А тут 
в последнее время ополченцы 
отодвинули свои посты от Ши-
рокина. Перестали его контро-
лировать, ну, украинцы и вос-
пользовались этим.
Утром 10 февраля батальон 
«Азов» провёл артподготов-
ку по мирному селу, заняв его. 
Это и был тот самый штурм, о 
котором громогласно объявил 
Турчинов.
– Да вы шо, ни було вояк в селе – 
старики да бабы, – с характер-
ным украинским акцентом 
рассказывает мне 82-летняя 
бабушка Оля. Снаряд попал в 
её дом. Старушку завалило в 
собственной кухне, потом со-
седи её откопали, и она вместе 
с ними ещё шесть дней жила в 
подвале.
Но самое страшное началось 
после того как украинские во-
енные захватили село:
– Они стали ходить по домам 
и предлагать всем эвакуиро-
ваться, – рассказывает Ирина 
Владимировна. – А как только 
люди выехали, стали вскры-
вать хаты и выносить всё. Вон, 
можете сами посмотреть, гру-
зили на «КрАЗы». Один опол-
ченцы на мосту подбили, до сих 
пор горит.
По словам местных жителей, 
военные из «Азова» вывозили 
даже унитазы и ванны, срезали 
кованые ворота.
– У меня в магазине высыпали 
сахар на землю, мешки забра-
ли – шмотки складывать. Бра-
ли даже женское бельё. У моих 
работниц, девчат, телефоны 

побили ногами, типа чтобы не 
снимали, – рассказывает Ирина 
Владимировна.

люДям не Дают Выезжать 
из села
Украинцы грабили мирных 
жителей три дня. 13 февраля в 
село вошли ополченцы. И воя-
ки из «Азова» тут же побежали, 
практически без боя. Об этом 
мне рассказывает командир 
штурмового отряда спецназа с 
позывным «Зоркий».
– У «Азова» было многократное 
преимущество в живой силе, но 
стоило нам войти в боестолкно-
вение, как они тут же побежали. 
Причём в домах, где жил «Азов», 
мы нашли вот такие флаги.
Бойцы отряда демонстрируют 
мне нацистский флаг, захвачен-
ный ими в селе.
– Самое неприятное – они 
вышли из села и закрепились 
на стратегической высоте на 
окраине, – говорит командир 
спецназовцев. – И прострели-
вают всю округу. Людей эваку-
ировать очень трудно. По селу 
работает артиллерия, танки. 
Снайперы простреливают до-
рогу, не дают мирным жителям 
выезжать.

На двух машинах мы на огром-
ной скорости несёмся на окра-
ину Широкина, петляя по 
просёлку, чтобы снайперы не 
успели взять на прицел. На 
окраине села зияют воронки. 
Один из бойцов кладёт рядом 
с ней компас, демонстрируя, 
что обстрел мирного села шёл 
со стороны позиций батальона 
«Азов». Увидев камеру, люди 
начинают подтягиваться из 
окрестных домов:
– Ой, ребятки, страшно-то как, – 
рассказывает пожилая жен-
щина. – У меня двое сыновей в 

Донецке в ополчении. А эти как 
вошли в село, так в первые дни 
начали ходить по домам искать 
родственников ополченцев. 
Слава богу до меня не дошли. 
А когда убегали, то бросали 
гранаты в подвалы, где люди 
прятались. В дом Кораблёвых, 
Лонгвиновых бросили, это ули-
ца на той стороне через речь, 
по-над кладбищем.
Но Зоркий категорически отка-
зался везти нас туда:
– Там идёт боестолкновение, 
категорически нельзя, мы и так 
засветились здесь.
Словно в подтверждение его 
слов, начинает работать «зе-
ушка» – так здесь называют 
зенитные установки, которые 
устанавливают на самосвалы. 
Народ на улице разбегается, мы 
рассаживаемся по машинам и 
несёмся в обратную сторону.
Уже выехав из-под обстрела, 
командир спецназовцев на про-
щанье мне говорит:
– Знаешь, никакого перемирия 
и не было, все бойцы считают, 
что нам теперь останавливать-
ся нельзя. Тот же Мариуполь 
мы можем взять буквально схо-
ду. Если почти 600 вояк «Азова» 
побежало, стоило нам ударить 
небольшими силами, то что 
будет, если сюда подтянутся ос-
новные силы после Дебальцева.

слеДующая цель – хаРьКоВ
Действительно, на месте укра-
инских властей я бы серьёзно 
подумал на эту тему. Несмотря 
на то что армия ДНР, объеди-
нившись с луганчанами, стяну-
ла к Дебальцеву основные силы, 
всё равно их было меньше, чем 
засевших в котле украинских 
военных. Дебальцевский котёл 
показал, насколько мощные 
удары может наносить армия 
ДНР – в Дебальцеве стояла са-
мая сильная группировка укра-
инцев, создававшаяся не один 
месяц. И она была разгромлена 
буквально за считанные дни. 
Это поражение в разы тяжелее 
иловайской трагедии, как до 
сих пор то сражение называ-
ют украинские СМИ. Нетрудно 
представить, что произойдёт, 
если такая объединённая груп-
пировка ударит по практиче-
ски беззащитному Мариуполю. 
Это и есть цена провокации 
Турчинова – если бы батальон 
«Азов» не атаковал Широкино, 
то на южном направлении у 
ополченцев не было бы повода 
начинать боевые действия. А 
теперь, поскольку бой продол-
жается, у армии ДНР есть все 
основания, что называется, на 
плечах отступающего врага за-
хватить Мариуполь.

Широкино –
Новоазовск – Донецк

Россия определённо не самая мощная «энергетическая 
сверхдержава» в мире. Это верно по отношению к добыче 
нефти:  в СШа добывается 12,4 млн баррелей в сутки, в Сау-
довской аравии – 11,6 млн, в России – 10,57 миллиона. 
Это же верно и по отношению к добыче газа: в СШа она соста-
вила 681 млрд кубометров в 2012 году и 687,6 млрд «кубов» в 
2013-м, в России – соответственно 656  и 604,8 миллиарда. 
Это по оценкам Международного энергетического агентства 
и BP.  В то же время, по данным Центрального диспетчер-
ского управления ТЭК РФ, добыча газа в нашей стране в 2012 
году превышала 655 млрд, а в 2013-м –  668 млрд «кубов». 
Как бы то ни было, впервые Штаты обогнали Россию по 
добыче газа ещё в 2009 году. 

Цифры

Всеволод ИСтОМИН

Подневольность России 
от доходов 
с продажи «чёрного золота» 
может ещё более обостриться. 
Отечественная нефтяная 
индустрия настолько зависит 
от импорта технологического 
оборудования, что любое 
его ограничение приведёт  
к падению добычи сырья. 
Как полагают эксперты, вина 
в этом лежит во многом  
на самих нефтяниках. 
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Создавая компанию-гигант, Игорь Сечин поставил 
её  в зависимость от импортных  технологий

роснефтепшик

МИР ЗАКЛюЧёН, 
НО ФАКТИЧЕСКИ 
ЕГО НЕТ. Причём 
с обеих сторон 
регулярно работают 
«грады» – кажется, 
здесь уже и 
забыли, что эти 
установки признаны 
оружием массового 
поражения и 
использование их 
по населённым 
пунктам 
категорически 
запрещено всеми 
международными 
конвенциями.
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К
ак следует из со-
хранившихся мате-
риалов уголовного 
дела, Егор Башкатов 
родился в 1879 году 
в селе Семидесятном 
на Верхнем Дону. 
Жизнь его складыва-
лась непросто – мать 

рано умерла, отец уехал на за-
работки. Оставленный без при-
смотра подросток рано начал 
пить и играть в карты. На шу-
лерские заработки Башкатов 
просуществовал до 35 лет  – в 
1914-м его принудительно 
мобилизовали на германский 
фронт. Правда, класть жизнь 
«за веру, царя и Отечество» 
Башкатов желания не имел, по-
тому при первой же возможно-
сти сбежал с передовой в тыл. 
Но неудачно – попался и угодил 
в тюрьму. Революция амнисти-
ровала дезертира. Башкатов 
тут же объявил себя борцом за 
дело трудящихся, но идти снова 
воевать отказался, добившись 
зачисления в продотряд. Пару 
лет он вытряхивал из кре-
стьянских амбаров хлеб, ставя 
несогласных с продразвёрсткой 
селян к стенке. В конце концов 
устроенный им террор достиг 
таких пределов, что показал-
ся чрезмерным даже властям. 
Башкатова с позором выгнали. 
Попробовал было воровать – 
попался. Пару раз как «классово 
близкого» его осуждали услов-
но. Однако бывшему шулеру и 
дезертиру хватило ума понять: 
в третий раз посадят непре-
менно. Значит, выход один – не 
оставлять свидетелей в живых.

«ПРоДаВай Всё, собеРи Деньги, 
ПРиезжай…»
В начале 1921 года на станциях 
Владикавказской железной до-
роги стали замечать хмурого 
прихрамывающего мужчину 
на подводе. Особого внимания, 
правда, на него не обращали – 
из-за разрухи многие крестьяне 
ушли в извозчики. Прибывшим 
на поездах мужчина предлагал 
недорого довезти куда надо. 
Особенно радовались предло-
жению путешествующие в от-
далённые сёла – возница пояс-
нял, что знает по дороге сарай, 
где можно переночевать.
Больше этих людей никто не 
видел. Как только пассажиры, 
отужинав дорожными припаса-
ми, отходили ко сну, Башкатов 
приступал к делу. Закладывал 
в холщовый мешок подобран-

ный булыжник, перевязывал 
его шнуром – получался ки-
стень. Сам Башкатов называл 
его про себя «микстурой». 
Одним резким ударом извоз-
чик-убийца пробивал спящим 
головы. Смерть наступала мо-
ментально. Для того чтобы по-
пасть в темноте точно в висок, 
Башкатов клал на головы жерт-
вам кусочки ваты. 
Очень быстро количество 
жертв перевалило за сотню. 
Однако в одиночку раздевать 
за раз по два-три трупа, упа-
ковывать скарб, а потом вы-
возить в степь тела всё же 
было тяжеловато. Порыскав 
среди привокзальных урок, 
Башкатов отыскал себе пя-
терых помощников. Те помо-
гали прятать трупы и отво- 
зили вещи убитых скупщикам 
краденого. Время от времени 
подельники также садились 
на телеги – тогда за один раз 
удавалось убить и обобрать по 
пять-шесть человек. 
Впрочем, больших денег у 
путников не водилось – добы-

того бандитам с трудом хва-
тало, чтобы пить-есть в своё 
удовольствие. Тогда Башкатов 
придумал новый план, равного 
которому по цинизму вряд ли 
можно найти.
В 20-е годы граждане разрушен-
ной гражданской войной респу-
блики тысячами переезжали с 
места на место в поисках луч-
шей доли. Сперва, как правило, 
на разведку ехал кто-то один, 
следом за ним подтягивалась 
семья. Ведя по дороге задушев-
ные разговоры за жизнь, Башка-
тов узнавал у своих пассажиров 
их имена и адреса. Наутро по-
сле убийства он садился писать 
письмо семье только что погиб-
шего от его руки человека. Текст 
во всех случаях был примерно 
один – мол, «доехал хорошо, 
устроился, продавай всё, собери 
деньги и приезжай к такому-то 
числу. Встретит тебя добрый че-
ловек, он же, грамотный, и пись-
мо за меня написать согласился. 
Твой Вася». Конвейер убийств 
заработал с удвоенной эффек-
тивностью. 

чеКисты ВыШли
на слеД
Почему Башкатову так легко 
удавалось совершать убийства? 
Неужели его никто не искал? В 
принципе так и было – вплоть 
до середины 20-х у молодого 
уголовного розыска страны 
победившего социализма не 
было ни сил, ни возможностей 
заниматься раскрытием всех 
преступлений подряд. А позже, 
когда жизнь в СССР налади-
лась, у тех же сыщиков не хва-
тило опыта связать убийства с 
одинаковым почерком, совер-
шённые от Беслана до Москвы, 
в единую цепь. В результате 
каждый случай расследовался 
отдельно, гарантированно ста-
новясь «висяком».
Но, как часто бывает, конец 
бандитскому фарту положила 
роковая случайность. В январе 
1931 года у насыпи железнодо-
рожного полотна близ станции 
Кавказская путевые обходчики 
наткнулись на два занесённых 
пургой мёртвых тела. У жи-
тельницы Подмосковья Тама-

ры Васильевой и её сына были 
пробиты головы. Согласно по-
становлению ВЦИК расследо-
вание любых происшествий на 
железнодорожном транспорте, 
в том числе и уголовных пре-
ступлений, относилось к ве-
дению ОГПУ. Чекисты в силу 
профессии оказались въедли-
вее милиционеров. Довольно 
быстро было установлено, что 
за несколько месяцев до этого 
в соседнем районе был найден 
труп мужа Васильевой. Есте-
ственно, возник вопрос, кому и 
зачем потребовалось зверски 
убивать целую семью. Верить 
в случайные совпадения в ве-
домстве Менжинского было не 
принято – оперативная маши-
на закрутилась. В итоге с мест 
начали поступать донесения о 
десятках случаев обнаружения 
убитых людей с проломленны-
ми черепами. Так стало ясно: 
действует одна банда. 
Совместно с ОГПУ сыщикам 
удалось отыскать некоего Ми-
хаила Дьякова. Он тоже должен 
был стать жертвой Башкатова, 
однако заподозрил неладное и 
по дороге на ночлег тихо сбе-
жал. Дьяков описал приметы 
убийц – благодаря этому полу-
чилось установить личность и 
место жительства помощника 
Башкатова, некоего Склярова. 
Дома у него была устроена за-
сада, в неё и угодил Башкатов, 
возвращавшийся с очередного 
убийства. 
На следствии Башкатов всё от-
рицал. Однако ему предъявили 
железную улику – его собствен-
ную записную книжку, най-
денную при обыске у Дьякова.  
В неё убийца педантично зано-
сил даты и места совершения 
убийств. 
Сообразив, что игра проиграна, 
Башкатов выбрал новую такти-
ку. В суде он заявил: убивал не 
всех, а только бывших беляков, 
кулаков и «прочую нечисть». 
А что делать, если «советская 
власть дозволила кровососам 
из одного котла с беднотой 
кушать», вон даже Ленин при-
зывал быть беспощадным к 
врагам революции! За допу-
щенные перегибы в деле борь-
бы с «контрой» Башкатов в 
последнем слове попросил на-
значить ему пять лет исправи-
тельных работ. 
Однако приговором ему стал 
расстрел. Вместе с Башкато-
вым расстреляли и его под-
ручных. 

СПрАВКА

Фёдор 
ШИРОКОлОБОВ 
– в конце XIX века с 
целью ограбления 
убил 26 человек. 
Попался после 
убийства вдовы 
дьякона, которой 
отрезал уши и нос. 
По приговору суда 
был сослан на 
сахалинскую каторгу. 
Из-за особой 
опасности его 
везли отдельно от 
других заключённых 
прикованным 
стальным обручем к 
корабельной мачте.

Филипп  
ТюРИН 
– «ленинградс-
кий убийца». 
С апреля 1945 
года по декабрь 
1946-го совершил 
29 убийств. 
Как и Комаров, 
жертв находил на 
городских рынках, 
предлагая им по 
дешёвке купить 
ворованные 
продукты. Затем 
привозил их 
к себе в барак 
и убивал ударом
по голове. 

Сергей СЕРГЕЕВ  
– «запорожский 
маньяк». летом 
1987 года совершил 
убийство  
10 человек – одних  
с целью ограбления, 
других – от злости. 
Оставлял на 
телах своих жертв 
циничные послания 
к сыщикам. Для 
поимки Сергеева 
помимо сотрудников 
милиции были 
привлечены 
внутренние  
войска, пожарные  
и авиация. 

Василий 
КОМаРОВ  
– «шаболовский 
душегуб». Орудовал в 
москве в 1921–1923 
годах. Совершил 
33 убийства по 
одному сценарию: 
знакомился с 
клиентом, желавшим 
купить тот или иной 
товар, приводил 
в свой дом, поил 
водкой, затем убивал 
молотком. Позже к 
нему присоединилась 
жена, которая 
помогала прятать 
трупы.

Серийные убийцы существовали в россии всегда. 
Вот лишь некоторые из них.

Кирилл АШОтОВ
21 год назад, в феврале 1994-го, в Новочеркасской тюрьме 
был расстрелян Андрей Чикатило. Маньяк, лишивший жизни 
53 человек, считается одним из самых кровавых серийных 
убийц в масштабе всего мира. Тем не менее история 
советской криминалистики знает другое имя –  
Егор Башкатов. В начале прошлого века с целью 
ограбления он убил 459 мужчин, женщин и детей. 

Серийный убийца 10 лет  
охотился на приезжих

459 жертв советского 
маньяка

было/не было
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Д
епутат Госдумы Алек-
сандр Шерин подгото-
вил законопроект, раз-
решающий россиянам 

самостоятельно продавать 
заложенное имущество для 
погашения долгов. «Сейчас к 
нам массово обращаются за-
ёмщики, взявшие ипотечные 
кредиты в иностранной ва-
люте, которые сегодня крат-
но подорожали. Граждане не 
в состоянии вносить ежеме-
сячные платежи», – объясня-
ет парламентарий актуаль-
ность инициативы. При этом 
кредиторы добиваются аре-

ста имущества должника и 
распродают его, как правило, 
по заниженной стоимости. 
«Самостоятельная продажа 
предмета залога залогода-
телем является для гражда-
нина гарантией реализации 
имущества по максимально 
высокой цене», – считает на-
родный избранник. А чтобы 
соблюсти права залогодержа-
теля, он предлагает отвести 
на это должнику два месяца: 
по его мнению, этого време-
ни достаточно для реализа-
ции имущества и погашения 
долга. 

н
е исключено, что с апреля 
россияне не смогут полу-
чать в банкоматах мелкие 
деньги. Дело в том, что 

платёжная система MasterCard 
меняет размер межбанковской 
комиссии за снятие налично-
сти – с фиксированного тарифа 
(40–45 рублей за операцию) на 
процентный (0,5% от суммы). 
«Банкам становится совер-
шенно неинтересным, когда 
«чужой» клиент снимает в 
банкомате мелкие суммы, – 
пояснил председатель Союза 
защиты прав потребителей 
финансовых услуг Игорь Ко-
стиков. – Повысить размер 
средней операции проще всего 
двумя способами: установить 
ограничение минимальной 
суммы снятия или загружать в 

банкоматы только крупные 
купюры». По данным Союза, 
именно второй вариант сей-
час рассматривают в качестве 
основного несколько крупных 
банков. Защитники прав по-
требителей уже обратились к 
главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной с просьбой предотвратить 
возможные нарушения.

В
апреле 2014 года «Наша 
Версия» опубликовала 
материал «Китайское 
сукно для «Русского 

текстиля». Речь в нём шла о 
том, что компании «Русский 
текстиль» и Серпуховский 
м я с о п е р е р а б а т ы в а ю щ и й 
комплекс не поставили в 
установленные госконтрак-
тами сроки продукцию для 
нужд Министерства внутрен-
них дел. Вскоре в редакцию 
поступила повестка в суд. 
Судиться с газетой решила 
депутат Московской област-
ной думы Алла Полякова – в 
материале говорилось о том, 
что указанные компании, 
судя по всему, могут быть 
связаны с ней. Суд установил: 
«истец имеет отношение к 
данной фирме (серпуховско-
му мясокомплексу. – Ред.), 
поскольку единственным его 
участником является супруг 
Поляковой». Более того, об-
ратившись в МВД с просьбой 
проверить опубликованные 
тексты на наличие признаков 
клеветы, Алла получила не-
ожиданный ответ. Полицей-
ские эксперты не нашли в на-
ших материалах негативной 
информации в отношении 
Поляковой. Всё? Нет! Правота 
«Нашей Версии», видимо, гла-
за колет депутату.
Полякова подала апелляцию. 
Суд второй инстанции отме-
нил предыдущее решение, 
признав газету виновной, и 

назначил штраф в размере 
20 тыс. рублей. Это решение 
было неожиданным – судеб-
ная практика показывает, 
что, как правило, апелляци-
онная инстанция не отменяет 
решения по такой категории 
дел без «серьёзных причин». 
А тут, как назло, решение 
больше месяца (!) не могли 
нам дать на ознакомление.
Но это было не единственное 
направление борьбы с редак-
цией. Параллельно Алла иска-
ла свою «правду» в МВД – пока 
у этой структуры к нам вопро-
сов нет. Зато пришёл запрос из 
СК. В редакцию пришло пись-
мо следователя из отдела по 
расследованию особо важных 
дел Следственного управле-
ния по ЮАО Москвы. Возбуж-
дено уголовное (!) дело по 
фактам распространения све-
дений, порочащих честь, до-
стоинство и подрывающих де-
ловую репутацию Поляковой.
В принципе подобному уди-
вится любой юрист. Поляко-
вой, видимо, хочется затереть 
информацию любой ценой: 
МВД, рассмотрение дела в 
районном суде МО, странное 
решение апелляции, опера-
тивность СК! Впрочем, если 
учитывать, что в нашей пу-
бликации шла речь о высоко-
поставленном чине из МВД, 
якобы причастном к заклю-
чению госконтрактов, такие 
совпадения могут показаться 
вовсе не удивительными.

Полный истец, или засудить 
редакцию любой ценой

ГОВОРят, чтО
должники смогут сами продавать 
имущество

ГОВОРят, чтО
из банкоматов исчезнут мелкие 
купюры

Ирина МНИШЕК

В декабре 
«Наша Версия» 
рассказывала о том, 
как мошенники 
пытались отобрать 
квартиру у 
пенсионерки, 
инвалида второй 
группы Татьяны 
Александровны 
Уткиной. И вот спустя 
два месяца эта 
история превратилась 
в ЧП всероссийского 
масштаба. 
Выяснилось, что 
случай с Уткиной – 
это лишь вершина 
айсберга. Благодаря 
в том числе и нашему 
вмешательству 
обнаружились 
следы целой банды 
«чёрных риелторов». 

В
результате рассле-
дование взял под 
личный контроль 
начальник ГУВД 
Москвы Анатолий 
Якунин. В распо-
ряжении «Нашей 
Версии» есть доку-
менты, которые 

позволяют предполагать, что 
в столице действует органи-
зованная группа преступни-
ков, обманным путём лиша-
ющая жилья социально неза-
щищённых граждан. А иногда 
и жизни.
Напомним вкратце то, о чём 
«Наша Версия» писала в но-
мере от 8 декабря. Тогда мы 
требовали, чтобы право-

охранительные органы об-
ратили серьёзное внимание 
на происшествие с Татьяной 
Александровной Уткиной. 
Осенью прошлого года не-
знакомые люди предложи-
ли ей поменять в квартире 
окна и двери по «программе 
помощи пенсионерам». За-
менив одно окно и дверь на 
кухне, рабочие выставили 
женщине счёт… в 250 тыс. ру-
блей. Одновременно к Утки-
ной попросилась «временно 
пожить» цыганка по имени 
Галина. Вскоре после этого 
пенсионерка начала испыты-
вать постоянную сонливость 
и помутнение сознания. Впо-
следствии в крови у Уткиной 
обнаружат повышенное со-
держание барбитуратов. Она 
уже плохо осознавала себя, 
когда на улице к ней подо-
шёл мужчина и предложил 
свою помощь «в погашении 
кредита» за окно и дверь. 
Он дал Уткиной на подпись 
какие-то бумаги. А через не-
сколько дней выяснилось, 
что пенсионерка продала 
свою двухкомнатную мо-
сковскую квартиру за 300 
тыс. рублей… Тогда Уткиной 
имущество, а возможно, и 
жизнь спасли соседи: имен-
но они забили тревогу, когда 
пожилую женщину пытались 
вывезти в неизвестном на-
правлении. В результате в СУ 
УВД по САО г. Москвы было 
возбуждено уголовное дело 
по признакам состава пре-
ступления, предусмотренно-
го ч.4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество). В данный момент 
решается вопрос о незакон-
ном отчуждении жилплоща-
ди и возвращении квартиры 
законной владелице. И вот 
теперь выясняется: произо-
шедшее с Татьяной Уткиной 
вовсе не единичный случай. 
Жильцы дома № 98 по Ле-
нинградскому шоссе знают 

друг друга давно: дом ста-
рый, и его обитатели успели 
сродниться. Историю с Та-
тьяной Уткиной многие вос-
приняли как личную беду. 
В доме немало пожилых 
людей, которые понимают: 
подобное может в любой 
момент приключиться и с 
ними. Эти невесёлые мысли, 
равно как и бездействие ОВД 
«Левобережный», побудили 
их начать собственное рас-
следование. 
В доме по адресу: Ленинград-
ское шоссе, д. 96, корп. 2 за-
гадочным образом исчезли 
обитатели сразу двух квар-
тир. Так, в 2012 году одно-
комнатная квартира № 153 
в доме 96 оказалась в соб-
ственности абсолютно не-
известных соседям людей, а 
проживавшие в ней до этого 
люди пропали. В квартире 
были прописаны двое муж-
чин – престарелый отец и его 
сын-инвалид. После смерти 
отца некая гражданка Мол-
давии оформила опекунство 
над одиноким инвалидом на 
свою дочь, после чего муж-
чина исчез в неизвестном 
направлении. В данный мо-
мент в квартире проживают 
гастарбайтеры.
В 2011 году был совершён 
поджог трёхкомнатной 
квартиры по адресу: Ленин-
градское шоссе, д. 96 корп. 
2, кв. 191. Там проживали 
муж, жена и двое детей – 
сын-инвалид и дочь. Семья 
считалась социально не-
благополучной: родители 
злоупотребляли алкоголем. 
Дочь умерла в 2009 году от 
отравления, через год умер 
муж, затем жена. В результа-
те в квартире остался один 
молодой человек, больной 
эпилепсией, который начал 
вести асоциальный образ 
жизни. 

Продолжение  на стр. 16

Смертельная 
сделка Из-за квартиры 

можно лишиться 
жизни

Татьяна александровна Уткина едва не стала бездомной             фото: Сергей Тетерин
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– Рынок недвижимости 
сегодня переполнен фир-
мами, оказывающими риел-
торские услуги. вам пред-
лагают полный пакет услуг, 
гарантию качества, юриди-
ческую чистоту сделки, про-
верку истории приобретае-
мого вами имущества. Однако 
как только сделка состоялась, 
все «профессионалы» куда-то 
пропадают, а покупатель оста-
ётся наедине с житейскими 
передрягами. Приобретённое 
имущество вдруг оказывается 
криминальным либо спорным, 
как следствие сделка призна-
ётся недействительной.
Приведу пример из своей 
практики. Пострадавшую сто-
рону назову подлинными име-
нами, они ничего противо-
правного не делали, законо-
послушные граждане, говоря 
юридической терминоло-
гией   – добросовестные при-
обретатели. Остальные пер-
сонажи нашего действия ещё 
не предстали перед законом, 
поэтому их имена изменены 
по понятным причинам.
многодетная семья баланди-
ных, воспитывающая пятерых 
детей, решила улучшить свои 

жилищные условия, обратив-
шись в агентство недвижимо-
сти. Скоро нашёлся шикарный 
вариант – двухкомнатная квар-
тира в соседнем подъезде, 
примыкающая к квартире 
баландиных. Покупай, про-
руби проход и живи большой 
семьёй. Продавец, поняв, что 
у баландиных имеется живой 
интерес к квартире, тут же уве-
личил цену на 1,5 миллиона. 
Ничего не поделаешь – много-
детные родители согласились. 
Представители агентства 
недвижимости (у продавца 
тоже был свой представи-
тель) заверили супругов, что 
продавец добропорядочный, 
сама квартира – с чистой 
историей. баландины запла-
тили деньги по сделке, хотя 
для этого им пришлось взять 
кредит в банке на нема-
лую сумму и под серьёзный 
процент. Однако, прожив 
в приобретённой квартире 
несколько лет, супруги полу-
чили повестки в Кунцевский 
районный суд города москвы. 
Как оказалось, до того чело-
века, который продал балан-
диным жильё, у неё был дру-
гой владелец. И он произвёл 

отчуждение квартиры по при-
нуждению. мужчину, назовём 
его трапезниковым, вывезли 
в московскую область, где, 
удерживая силой, принудили 
подписать квартиру на неко-
его банзая – именно он впо-
следствии и продал квар-
тиру баландиным. тогда было 
возбуждено уголовное дело, 
преступники, хоть и не все, 
а только исполнители, пред-
стали перед судом и получили 
реальные сроки. При этом 
суд вынес решение уплатить 
ущерб трапезникову в сумме 
4 млн рублей. в свою очередь, 
трапезников обратился через 
адвоката в Кунцевский суд о 
признании недействительной 
сделки продажи ранее при-
надлежавшей ему квартиры. 
Суд, основываясь на приго-
воре в отношении лиц, при-
нудивших трапезникова про-
дать квартиру банзаю, вынес 
решение о признании права 
собственности баландиных 
недействительным, а затем и 
решение об их выселении.
Конечно, тут стоило бы упомя-
нуть, что указанный трапез-
ников страдал наркозависи-
мостью, что, по-видимому, и 

послужило толчком для пре-
ступных элементов принудить 
его продать жильё. тем не 
менее трапезников получил 
обратно квартиру, ему возме-
стят ущерб в размере 4 млн 
рублей, а продавец криминаль-
ной квартиры получил от про-
дажи квартиры 6,5 млн рублей. 
При этом надо отметить, что 
банзай загадочным спосо-
бом ещё на предварительном 
следствии получил статус сви-
детеля преступления, хотя по 
всем параметрам он соучаст-
ник преступной группы. 
в ходе расследования уго-
ловного дела не была дана 
оценка действиям работни-
ков агентств недвижимости, 
а ведь именно они убедили 
баландиных в том, что поку-
паемая квартира, так сказать, 
имеет незапятнанную репу-
тацию. Ещё и получили свои 
комиссионные.
Этот случай можно восприни-
мать как предостережение. 
Относитесь критически к голос-
ловным заявлениям риелторов, 
доверяйте только документам, 
а в договорах с агентствами 
недвижимости настаивайте на 
внесении пункта об ответствен-
ности агента за проверку юри-
дической чистоты приобретае-
мого имущества. 

Мнение ЭКСПертА

юрий 
ТалалУЕВ, 

председатель 
коллегии 

адвокатов № 19 
города Москвы

«белые» риелторы не честнее «чёрных»

Продолжение. Начало на с. 15

н
акануне Нового года не-
известные лица подо-
жгли его квартиру, во 
время пожара молодой 

человек упал, получил сотря-
сение мозга и попал в боль-
ницу. Через какое-то время  
в квартире появилась женщи-
на, представившаяся сводной 
сестрой владельца квартиры. 
Она предложила перебрать-
ся ему в другую квартиру.  
В результате инвалида после 
сотрясения мозга увезли в не-
известном направлении. С тех 
пор его не видели. 
Жильцы квартиры № 79 
по Ленинградскому шоссе,  
д. 96/1, Лобачев Николай и 
его мать, в результате квар-
тирного обмена были пересе-
лены в барак, после чего мать 
внезапно умерла от сердечно-
го приступа.
Квартира № 61 по Ленинград-
скому шоссе, д. 98/1 также 
полна загадок. Члены обитав-
шей в ней семьи из трёх чело-
век один за другим внезапно 
скончались. После этого, как 
сообщили соседи, в освобо-
дившейся квартире прожи-
вала сотрудница ДЕЗа, затем 
квартиру сдал гастарбайте-
рам местный участковый Сер-
гей Исаев. На вопросы, какое 
он имеет отношение к данной 
квартире, Исаев сообщил со-
седям, что она досталась ему 
как ведомственная. Впослед-
ствии в ней поселился ещё 
один представитель полиции, 
который также сообщил сосе-
дям, что квартира досталась 
ему аналогичным путём.

участКоВый меняет 
ПРофессию
Я попыталась связаться со 
старшим участковым ми-
лиционером Сергеем Исае-
вым, который в числе про-
чих курировал скандальное 
«переселение» пенсионерки 
Татьяны Уткиной. Тогда он 
утверждал, что новые соб-
ственники квартиры «просто 
хотели улучшить жилищные 

условия» одинокой женщи-
ны-инвалида. И именно Сер-
гей Исаев убеждал соседей, 
что пенсионерка Уткина 
«должна быть благодарна» 
новым собственникам за то, 
что те её «сразу на улицу не 
вышвырнули». Также Исаев 
приглашал на очную ставку 
в ОВД «Левобережный» и но-
вого собственника кварти-
ры Уткиной некоего Алексея 
Лунькова. 
Однако в ОВД «Левобереж-
ный» мне сообщили, что 
бывший старший участко-
вый Исаев недавно уволился 
и работает теперь… адвока-
том. Увольнение произошло 
в декабре 2014 года – именно 
в тот момент, когда «нехоро-
шей квартирой» на Ленин-
градском шоссе заинтересо-
вались в Госдуме РФ, в мэрии 
и в ГУВД Москвы. Кстати, об 

одном из новых собственни-
ков квартиры пенсионерки 
Татьяны Уткиной нам также 
удалось узнать много инте-
ресного. В справке, выданной 
в Кадастровой палате, значит-
ся: Луньков Алексей Михай-
лович, 1979 года рождения, 
зарегистрированный в горо-
де Орехово-Зуеве Московской 
области, является владель-
цем двух автомобилей преми-
ум-класса: «Мерседес Геленд-
ваген» 2012 года выпуска, г/н 
К271НР77, который числится 
в розыске по неизвестным 
причинам, и PorshePanamera 
4S, г/н А556ВС774 2013 года 
выпуска. Если верить прайс-
листам, цена одного тако-
го автомобиля составляет 
5 648 000 рублей. 
О происхождении доходов 
г-на Лунькова нам ничего не 
известно. За исключением 

того, что начиная с 2008 года 
он был замечен в сделках куп-
ли-продажи по меньшей мере 
30 квартир. На сегодняшний 
день у него в собственности 
около 25 квартир, в осталь-
ных оформлена долевая соб-
ственность. Такие данные 
на Лунькова предоставили в 
городской Кадастровой пала-
те. Если провести проверку 
по всем этим адресам, не ис-
ключено, что обнаружится не 
одна история, похожая на ту, 
что случилась с пенсионеркой 
Уткиной, едва не вывезенной 
из собственной квартиры в 
неизвестном направлении.

жизнь В отКРытом ДостуПе
Сейчас идёт предваритель-
ное расследование, и делать 
окончательные выводы о том, 
кто был задействован в пре-
ступной цепочке, рано. Одна-

ко некоторые предположения 
напрашиваются уже сейчас. 
Генерал-лейтенант полиции 
Александр Михайлов расска-
зывает: «По опыту расследо-
вания подобных квартирных 
афер можно сказать, что ми-
лиция бывает к ним, как пра-
вило, причастна на начальном 
этапе. Коррумпированным со-
трудникам платят за то, что-
бы они ничего не делали – не 
возбуждали уголовное дело, 
«гасили» недовольных сосе-
дей, уговаривали обманутого 
собственника. Они делают 
«быстрые» деньги и, как пра-
вило, тут же увольняются, 
переходят на другую работу. 
Могу также по опыту сказать, 
что к подобным аферам неред-
ко бывают причастны различ-
ные службы ЖКХ, управля-
ющие компании, ДЕЗы и, как 
это ни парадоксально, соци-
альные службы. При расследо-
вании подобных квартирных 
афер иногда выясняется, что 
данные на инвалидов, стари-
ков, страдающих склерозом, 
или просто неизлечимо боль-
ных людей мошенникам дава-
ли в районной поликлинике».
Татьяна Уткина недавно 
рассказала своим соседям о 
странных телефонных звон-
ках, раздававшихся в её квар-
тире. Звонившие интересо-
вались её самочувствием, 
диагнозом, а также спраши-
вали, кто её навещает. Когда 
Татьяна Александровна поин-
тересовалась, кто её столь на-
стойчиво беспокоит, женский 
голос в трубке раздражённо 
ответил: «Я по списку обзва-
ниваю людей, и не ваше дело, 
кто я и откуда».
Очевидно, что в наше непро-
стое время, когда из-за очеред-
ного кризиса люди остаются 
без средств к существованию 
и единственной их надеждой 
на выживание становится 
квартира, сделки с недвижи-
мостью скорее всего станут 
более частыми. А это значит, 
что афер с недвижимостью на 
вторичном рынке жилья ста-
нет ещё больше. 

Смертельная сделка

Двухкомнатную квартиру пенсионерку вынудили продать всего за 300 тыс. рублей 
                                  фото: Сергей Тетерин
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и
горь Кондратьев – 
известный в Самаре 
своей дотошностью 
журналист и блогер, 
лауреат премии гу-
бернатора. Недавно 
Игорь заинтересо-
вался деятельно-
стью местного от-

деления Союза журналистов.  
В частности, его заинтригова-
ли причины молчания отделе-
ния СЖР по поводу событий на 
Украине – при том, что его руко-
водитель Ирина Цветкова уча-
ствовала в переговорах в Киеве 
под эгидой ОБСЕ. Не получив 
официального ответа, журна-
лист начал искать информацию 
самостоятельно. Результаты 
этих поисков стали полной не-
ожиданностью. По данным 
сайтов украинского сопротив-
ления, СЖР якобы фигурировал 
в списках поддержки структур 
и фондов финансируемых Цен-
тральным разведывательным 
управлением США. Разумеется, 
мы не можем на все 100% ут-
верждать достоверность этого. 
Но появившиеся факты могут 
дать повод для проверки дея-
тельности общественной орга-
низации под названием «Союз 
журналистов России» не со сто-
роны Росимущества.

загРаница им Поможет
На протяжении всего 2014 года 
в Вене под эгидой ОБСЕ предста-
вители СЖР вели переговоры с 
профессиональными организа-
циями журналистов Украины 
о необходимости «деэскалации 
насилия на востоке Украины 
усилиями СМИ». Детали перего-
воров не разглашались. Однако 
в 2015 году Верховная рада при-
остановила аккредитацию рос-
сийских медиа при украинских 
органах власти. Казалось бы, 
надо поднимать шум, давать 
правовую оценку произошед-
шему. Но с просьбой оценить 
запретительные действия укра-
инских властей в ОБСЕ обрати-
лись не «переговорщики» из 
Союза журналистов, а депутаты 
Госдумы. 
Далее в открытом доступе по-
являются документы, из кото-
рых можно сделать вывод, что 
только за четыре месяца 2014 
года из различных западных 
источников Союз журналистов 
России получил около 240 тыс. 

долларов. Среди этих «источ-
ников», по информации сайтов 
украинского сопротивления, 
указаны Фонд Маккартуров, 
посольство Нидерландов в Рос-
сии, другие американские и ев-
ропейские финансовые струк-
туры. Перечисление средств 
грантов совпало по времени 
с украинским Евромайданом, 
началом войны на Украине и 
одновременно с вояжем туда 
депутации Союза журналистов. 
Вот что Игорь Кондратьев рас-
сказал «Нашей Версии»: «Я кон-
тактирую с украинскими жур-
налистами, опубликовавшими 
эти данные. Они не раскрывают 
свои источники в целях личной 
безопасности. Допустимо, что 
это вброс спецслужб. Но не ис-
ключаю, что эту информацию 
«слил» кто-то из сотрудников 
Союза журналистов, заинтере-
сованных в смене курса этой 
организации. В этих отчётно-
стях фигурирует также имя не-
коего Эрика Джонсона, гражда-
нина США». 
Судя по информации на офици-
альном сайте Internews Network, 
Эрик Джонсон уже на протяже-
нии 15 лет обеспечивает ин-
формационную пропаганду на 
постсоветском пространстве. 

Он тот самый человек, который 
убеждал в необходимости свер-
жения власти в Грузии, Кир-
гизии и на Украине, внедрял в 
общественное сознание терми-
ны «революция роз», «оранже-
вая революция», «революция 
тюльпанов», «Евромайдан». По-
казательно, что в прошлом году 
Эрик Джонсон начал финанси-
ровать и российские СМИ, а так-
же околожурналистские струк-
туры. Если таблица не подделка, 
что возможно, ведь СЖР пред-
почёл не отвечать на вопрос об 
их подлинности, можно сделать 
ряд любопытных выводов.
Предполагаемая схема финан-
сирования достаточно вити-
евата. Оно осуществлялось 
USAID (Американское агент-
ство по международному раз-
витию), которое запрещено 
в России. Поэтому работа ве-
лась через Internews Network 
International  и различные 
фонды. Смысл деятельности 
USAID легко найти в открытом 
доступе. Известная испанская 
газета Rebeloin опубликовала 
интервью высокопоставлен-
ного чиновника USAID, в ко-
тором говорится, в частности, 
что «Центральное разведыва-
тельное управление использует 
USAID для предоставления де-
нежных средств и контрактов 
третьим сторонам, оказываю-
щим содействие их операциям».

ПРосто бизнес,  
ничего личного
Гранты получают многие об-
щественные организации, не 

имеющие государственного 
финансирования, в этом нет ни-
чего удивительного. Очевидно, 
деньги нужны и Союзу журна-
листов России. Только гранты 
у СЖР причудливые – от про-
светительских и так называе-
мых правозащитных вплоть до 
направленных на поддержку 
сексуальных меньшинств. Так, 
при поддержке посольства Ни-
дерландов в России в Централь-
ном доме журналиста прошла 
серия пресс-конференций. Вот 
что написано об этом на сайте 
Домжура: «В ЦДЖ состоится 
конференция по этическому ос-
вещению проблем сексуальных 
меньшинств в СМИ. Участники 
конференции смогут обсудить, 
как, соблюдая этические нор-
мы и права человека, подходить 
к освещению проблем ЛГБТ. В 
работе конференции примут 
участие журналисты, сексоло-
ги, родители геев и лесбиянок, 
спортсмены – геи и лесбиянки, 
другие специалисты. В про-
грамме – специальный двухча-
совой семинар-практикум».
Также на сайте Домжура можно 
найти целый перечень коммер-
ческих мероприятий. В связи 
со всем этим возникает вопрос: 
так ли уж беден СЖР, что ему 
необходимы многотысячные 
долларовые гранты? К тому же 
доходы союза помимо прочего 
складываются из оплаты член-
ских взносов и оплаты между-
народных журналистских кар-
точек. Хотя и это далеко не всё.
По документам, союзу выделе-
но 5 тыс. квадратных метров 
площадей. В частности, СЖР 
занимает 2 тыс. квадратных 
метров в левом крыле здания 
Международного информаци-
онного агентства «Россия сегод-
ня». При этом аппарат СЖР за-
нимает всего один этаж на 
Зубовском бульваре, 4, осталь-
ные площади сдаются в аренду. 
Среди арендаторов – консал-
тинговые фирмы, турфирмы 
и даже магазины. В Доме жур-
налиста тоже есть «постояль-
цы» – ресторан «Домжур», 
турфирма и редакция «Еже-
дневного журнала», сайт кото-
рого заблокирован Генпроку-
ратурой за нарушение закона. 
СЖР принадлежат также  
16 гектаров земли в подмосков-
ной деревне Елино. На участке 
планировалось воздвигнуть 
«журналистскую деревню». Но 
планы поменялись. СЖР про-
дал часть земли группе компа-
ний СУ-155, которая строит на 
ней жилищный комплекс. Для 
работников медиа обещают по-
строить «приют журналиста», 
в котором будет располагаться 
гостиница.

неПРиоРитетные заДачи
Помимо проведения меропри-
ятий в задачи союза входит за-
щита прав и свобод журнали-
стов. Не так давно телеканал 
«Дождь», лишённый помеще-
ний, попросил союз предоста-
вить для работы на время «при-
ют». Однако председатель СЖР 
Всеволод Богданов заявил, что 
союз не сможет этого сделать 
ввиду того, что якобы «все пло-
щади находятся в бессрочном 
безвозмездном пользовании и 
субаренда запрещена». (Умест-
но напомнить, что претензии 
Роскомимущества к СЖР свя-
заны именно со сдачей площа-
дей в аренду организациям, не 
имеющим отношения к журна-
листике.) Не возмутился СЖР 
и в связи с расформированием 
радиостанции «Голос России» и 
увольнением директора радио-
станции Андрея Быстрицкого. 
Несколько лет назад я сотруд-
ничала с СЖР. Меня привело 
туда искреннее желание сде-
лать что-то реальное для за-
щиты прав журналистов. Но 
практически все мои попытки 
«гасились» в кабинете Всево-
лода Богданова, милейшего 
человека и руководителя СЖР. 
Перед тем как подписать мой 
запрос в СК РФ по поводу из-
биения нескольких журнали-
стов во время съёмки у храма 
Христа Спасителя в августе 
2012 года, Всеволод Леонидо-
вич долго совещался с кем-то 
в Госдуме, потом нехотя поста-
вил подпись и забыл. А исто-
рию с журналисткой Еленой 
Поляковой, уволенной в Кли-
ну с работы за комментарий 
в социальных сетях про мест-
ную чиновницу от образова-
ния, и вовсе спустили на тор-
мозах. 
По прогнозам заместителя 
руководителя Минкомсвязи 
Алексея Волина, в 2015 году 
рынок СМИ может сократиться 
наполовину, а число безработ-
ных журналистов будет расти 
в геометрической прогрессии. 
Похоже, что для решения этих 
проблем журналистам при-
дётся срочно объединяться в 
какую-то новую, более совре-
менную и приспособленную к 
реальным нуждам профессио-
нальных журналистов органи-
зацию. 

P.S. При подготовке этого ма-
териала сотрудникам аппарата 
Союза журналистов предло-
жили ответить на вопросы ав-
тора,  подтвердить получение 
иностранных грантов или про-
сто высказать собственную по-
зицию. СЖР предпочёл отмол-
чаться.

общество/правила игры

Ирина ГРАЦИНСКАя
Союз журналистов России (СЖР) оказался в центре сразу 
нескольких скандалов. В Росимуществе сочли, что СЖР 
использует федеральную недвижимость не по назначению 
и с серьёзными нарушениями. Но тяжба с помещениями 
ещё не всё. По данным, появившимся в открытом доступе, 
союз может находиться на финансировании структур, 
спонсирующих «цветные революции» на постсоветском 
пространстве.
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На чём стоит Союз 
журналистов России

Такие документы раскопал самарский журналист  
Игорь Кондратьев 
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В последние годы 
в Москве весьма 
успешно реализует-
ся государственная 
программа соци-
альной поддержки 
жителей города, 
стартовавшая ещё 
в 2011 году. «В 

целом мы тратим на это на-
правление, на эту программу 
более 300 млрд рублей – это 
крупнейшая статья бюджета. 
Помимо социальных выплат 
в городе с каждым годом ак-
тивно развивается адрес-
ная социальная поддержка. 
Только за последний год по-
мощь получили более 300 
тыс. человек. Это и одиноко 
проживающие пенсионеры, и 
многодетные семьи, которые 
находятся в сложной ситуа-
ции, и ряд других категорий», 
– заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

из ДетДома В семью
В прошлом году в Москве 
стартовал эксперимент по 
выдаче электронных со-
циальных сертификатов на 
приобретение продуктов 
питания. В 2014 году стои-
мость такого сертификата 

составляла 500 рублей, полу-
чить его могли разово остро 
нуждающиеся в социальной 
поддержке москвичи, много-
детные семьи и другие кате-
гории льготников.  
«В прошлом году их (серти-
фикатов. – Ред.) получили  
368 тыс. московских семей. Мы 
планируем увеличить эту циф-
ру в два раза и одновременно 
повысить стоимость сертифи-
ката», – рассказал глава Депар-
тамента социальной защиты 
населения Владимир Петросян. 
Кроме того, в зависимости от 
положения дел в каждой кон-
кретной семье,  нуждающейся в 
помощи, сертификат на продук-
ты может выдаваться не один 
раз. При этом особо нуждаю-
щиеся семьи, как и в прошлом 
году, будут получать продукто-
вые сертификаты на каждого 
ребёнка до 18 лет, многодетные 
семьи – на каждого несовер-
шеннолетнего ребёнка, а так-
же на детей до 23 лет, если они 
являются студентами дневных 
вузов или учащимися проф- 
техучилищ. 
Кроме того, с 1 января этого 
года на 500 рублей увеличи-
вается размер ежемесячного 
пособия на ребёнка. Напом-

ним, что в прошлом году эти 
выплаты также индексирова-
лись на 200–800 рублей.
Безусловным новаторством 
в городской социальной по-
литике можно считать реор-
ганизацию детских домов и 
создание так называемых се-
мейных центров с «социаль-
ной мамой». В прошлом году 
таким образом в городе было 
реорганизовано 19 детских 
домов, а общее число детей, 
находящихся в сиротских уч-
реждениях, уменьшилось на 
20%. Это стало возможным 
также благодаря развитию 
всевозможных программ по 
устройству детей-сирот в се-
мьи. Особо впечатляющих 
результатов удалось добить-
ся по устройству в семьи де-
тей-инвалидов, а также ре-
бят старшего возраста. Для 
семей, желающих принять к 
себе детей из этих категорий, 
столичные власти разрабо-
тали специальную адресную 
программу поддержки – та-
ким семьям город предостав-
лял квартиры. «Желающих 
было 70 семей, мы отобрали 
20. В этом году они получили 
квартиры. 102 ребёнка взяли 
из наших детских учрежде-

ний, из них 28 – дети-инва-
лиды, 55 – дети старших воз-
растов», – отметил Владимир 
Петросян. 

Помогут не тольКо 
матеРиально
Не забывают в Москве забо-
титься и о стариках и инвали-
дах. 
Так, в Москве действует го-
родской стандарт минималь-
ного дохода пенсионеров, раз-
мер которого в прошлом году 
составлял 12 тыс. рублей. 
Помимо материальной помо-

щи столичные власти также 
организуют всевозможные 
образовательные и развлека-
тельные программы для пен-
сионеров в городских центрах 
социального обслуживания. 
Например, в прошлом году 
более 12 тыс. пенсионеров 
прошли обучение на курсах 
компьютерной грамотности. 
Кроме того, в городе досроч-
но была выполнена програм-
ма по обеспечению жильём 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны. Но важно не 
только выделить квартиры, 
но и смотреть, в каком состо-
янии они находятся. Одино-
кие ветераны не в состоянии 
сами их отремонтировать.  
В прошлом году мы отремон-
тировали более тысячи квар-
тир для ветеранов», – заявил 
Сергей Собянин. 
Не ограничивается только 
материальной помощью и со-
циальная поддержка людей 
с ограниченными возмож-
ностями. Так, в прошлом году 
186 тыс. человек получили от 
города технические средства 
реабилитации. Причём начи-
ная с прошлого года данный 
вид помощи можно получить 
посредством электронного 
сертификата. Помимо этого го-
род также помогает инвалидам 
найти работу. «Отрадно, что 
такое направление, как соци-
альная поддержка инвалидов, 
не только не ограничивается 
социальными выплатами, ма-
териальной поддержкой, но 
и ведётся активная работа по 
трудоустройству инвалидов,  – 
отметил столичный градона-
чальник. Продолжается работа 
и по созданию безбарьерной 
среды в городе. В общей слож-
ности уже 80% всех городских 
объектов образования, здраво-
охранения, спортивных учреж-
дений и т.п. приспособлено для 
людей с ограниченными воз-
можностями. 

общество/город живёт

Лекарства – по прежНим цеНам
В условиях кризиса новой проблемой, стоящей перед 
городскими властями, может стать обеспечение 
лекарствами. Причём не только льготных категорий 
граждан, но и всех москвичей.  «Мы работаем с крупными 
поставщиками, с отечественными производителями, 
чтобы по тем ценам, которые заложены у нас в бюджете, 
в том числе в программе госгарантий, поставщики 
выполнили свои обязательства. Более того, мы 
предлагаем заключить долгосрочные контракты, 
которые обеспечат стабильность цен на рынке», – 
рассказал Сергей Собянин. 
Кстати, поддержка бизнеса как залог будущего 
стабильного экономического развития стала одним из 
основных пунктов антикризисного плана столичного 
правительства, также представленного несколько дней 
назад.

КСтАти

Кира Деливориа

Социальная поддержка есть и будет 
главным приоритетом в работе 
столичного правительства. Такой 
вывод можно сделать по итогам 
заседания президиума правительства 
Москвы, состоявшегося на прошлой 
неделе. Более того, в условиях кризиса 
городские власти предполагают 
направить дополнительно  
1,7 млрд рублей из резервного фонда 
для оказания помощи социально 
незащищённым и малоимущим 
москвичам.

Москва выделит дополнительно 
1,7 миллиарда рублей   
на социальную поддержку горожан

Помогут всем

В кунцевской семье Стрельниковых, например,  помощь 
рассчитана  не только на каждого из ребят-тройняшек  
Стаса, андрюшу и Наташу, но и на старшего – Владислава, 
потому что он студент    
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Игорь УТЕШЕВ, врач-хирург:

– лечение варикозной болезни (ВРБ) не является медицинской необ-
ходимостью, если симптомы непроблематичные. Тем не менее многие 
люди хотят лечиться от варикозного расширения вен по косметическим 
причинам, поскольку недовольны своим внешним видом. Ношение ком-
прессионного трикотажа является одним из основных методов лечения, 
как, например, диета при заболеваниях органов пищеварения. Эластиче-
скую компрессию необходимо создавать независимо от стадии болезни. 
Правда, многие пациенты жалуются на дискомфорт и усиление болей при 
ношении компрессионных изделий. Причин этому множество. Во-первых, 
сейчас существует множество ортопедических салонов, занимающихся 
продажей в том числе и компрессионного трикотажа, а иногда его можно 
купить и в обычной аптеке. При этом не в каждом салоне есть продавцы-
консультанты, которые могут подобрать вам правильный тип компрес-
сии. Во-вторых, пациенты, пытаясь сэкономить, приобретают изделия 
неизвестных фирм без рецепта и рекомендаций врача, по совету знако-
мых, соседей или Интернета. Необходимо помнить, что компрессионная 
терапия – самая главная профилактика и самое главное лечение. Она 
поможет отодвинуть вопрос об операции и предостережёт от осложнений 
ВРБ, таких как тромбоз и трофические язвы. Покупать компрессионные 
изделия можно только после консультации сосудистого хирурга с прове-
дением цветового дуплексного сканирования (УЗИ вен ног). С рецептом, 
который выпишет вам хирург, отправляйтесь в ортопедический салон 
одной из мировых компаний. Покупать изделие надо в первой половине 
дня, пока не появился отёк. Выбор сейчас очень большой, инновационные 
технологии позволяют сделать изделия на вкус любого пациента.

ГОВОРят, чтО 
современная еда губительна для зубов

ГОВОРят, чтО 
компрессионное бельё не спасает от варикоза 

б
ританские врачи пере-
станут выписывать па-
циентам с варикозным 
расширением вен ком-

прессионный трикотаж: по их 
утверждению, он оказался бес-
полезным. 
Сегодня варикоз – одно из са-
мых распространённых забо-
леваний, он поражает около 
40% женщин и четверть муж-
чин. Компрессионное бельё 
(колготки, чулки, гольфы), ко-
торое используется для нор-
мализации кровотока, призва-
но бороться с его симптомами. 
Между тем последнее исследо-
вание показало, что большин-
ству больных оно не помогает. 
Более того, отсутствие пра-
вильного лечения не только 
выливается в язвы на ногах, 
но и повышает риск тромбо-
за. Компрессионные чулки на 
время избавляют от болевых 
ощущений, однако боль воз-
вращается, как только человек 
их снимает. Так что специали-
сты рекомендуют удалять или 
склеивать расширенные вены 
с помощью лазера и радио-
волн. 

Елена РАКИТИНА, 
врач-стоматолог, кандидат медицинских наук:

– Начнём с того, что во время перехода от первобытнообщинного 
строя к земледелию, который, предположительно, происходил 
в 10–7 тысячелетиях до нашей эры, человек научился обрабаты-
вать не только камень и землю, но и пищу, делая её более при-
годной и удобной для употребления, она стала мягче для пережё-
вывания. В процессе эволюции это привело к некоторой степени 
редуцирования (уменьшения) жевательного аппарата, на смену 
мощным челюстям пришли патологии прикуса, неправильное 
положение и скученность зубов, заболевания дёсен. Причиной 
этих и многих других проблем в полости рта часто является недо-
развитие челюстных костей. Решить проблему, развивающуюся 
тысячелетиями, за относительно короткий промежуток времени 
жизни человека нельзя. Конечно, овощи, орехи, семена, фрукты 
полезны во всех отношениях не только для зубов и дёсен, но и для 
всего организма благодаря своему составу (витаминам, микро-
элементам, пищевым волокнам), и включать их в рацион нужно. 
Однако не стоит употреблять только сырые и жёсткие продукты: 
они действительно очищают зубы, но всё же не так тщательно, 
как это можно было бы сделать зубной щёткой, а вот ускорить 
процесс истирания эмали могут значительно. Кстати, кариеса в 
древности и правда было меньше, но не по той причине, что люди 
жевали интенсивнее, а лишь потому, что медицина не имела тех 
возможностей, которые имеет сейчас. Многие люди умирали от 
тех болезней, которые в наше время не составляет труда выле-
чить, выживали только самые здоровые и сильные.

ГОВОРят, чтО 
телевизор – виновник неправильного 

питания

Светлана ТИхОМИРОВА, диетолог, кандидат медицинских 
наук, врач-консультант компании «лЕОВИт нутрио»:

– Несмотря на то что отечественное телевидение, вероятно, в 
меньшей степени рекламирует сладкие хлопья и прочий фастфуд, 
времяпровождение перед телеэкраном действительно не прибав-
ляет здоровья и увеличивает вес. На первое место я поставила бы 
эмпатию (способность к сопереживанию, умение разделять чужие 
эмоции и чувства), свойственную нашему человеку. Переживая за 
героев фильмов и сериалов, сочувствуя участникам различных 
происшествий, люди стремятся снять стресс. а проще всего это 
сделать именно при помощи еды. Кроме того, просмотр телепе-
редач отвлекает внимание от качества и количества пищи, кото-
рую мы едим. Гиподинамия в совокупности с лишними калориями 
приводит к лишнему весу. Конечно, самое правильное решение  – 
выключить телевизор и пойти погулять. Впрочем, вполне можно 
запретить себе есть во время просмотра телевизора, убрать теле-
визор из кухни и качать пресс или крутить педали тренажёра во 
время просмотра любимого сериала. Главное – помнить: всё 
зависит от вас самих.

л
юбители телепередач склонны 
к неправильному питанию, вы-
яснили американские учёные. 
Для своего исследования со-

трудники Университета Оклахомы 
пригласили более 14 тыс. американ-
цев всех возрастов. Выяснив, сколько 
времени они проводят перед телеви-
зором, специалисты проанализиро-
вали рацион участников. Для этого 
использовался индекс здорового пи-
тания. Он оценивает по 10-балльной 
шкале каждый из 10 аспектов пита-
ния человека: количество ежеднев-
ных порций зерновых, овощей, фрук-
тов, мяса и молочных продуктов, 
общее количество жиров в рационе, 
процент калорий из насыщенных 
жиров, потребление холестерина и 
соли, а также разнообразие меню. 100 
баллов присуждается человеку, кото-

рый фанатично следует принципам 
здорового питания, а 0 – тому, кто со-
вершенно их игнорирует. И вот что в 
итоге получилось. У тех, кто смотрел 
телевизор меньше часа в день, ре-
зультаты варьировались от 47 до 52. 
А вот люди, которые уделяли этому 
по четыре часа и больше, получали 
оценку в пределах 4–48. «На телека-
налах можно увидеть большое коли-
чество рекламы сладких хлопьев для 
завтрака, вредных снеков, сетей ре-
сторанов быстрого питания, – гово-
рят исследователи. – К тому же, если 
человек во время еды отвлекается на 
телепередачу, он переедает». Руко-
водитель изыскания Сьюзан Сиссон 
призывает родителей убрать телеви-
зор из детской комнаты, а самим от-
казаться от привычки трапезничать 
перед голубым экраном.

КОММЕНтАРИй

КОММЕНтАРИй

материалы подготовила Виктория НазароВа

здоровье

LORI

КОММЕНтАРИй

м
ногочисленные проблемы с зубами 
у современного человека обуслов-
лены качеством пищи, утвержда-
ют британские учёные: она стала 

слишком мягкой.
Саймон Хиллсон и его коллеги из Универ-
ситетского колледжа Лондона пришли 
к выводу, что удар по здоровью полости 
рта нанёс переход от собирательства к 
сельскому хозяйству, а затем и промыш-
ленная революция. Сейчас люди придер-
живаются так называемой мягкой диеты, 
тогда как наши далёкие предки ели жёст-
кую пищу. Отсутствие необходимости 
активно пережёвывать еду со временем 
уменьшило наши челюсти, а зубы стали 
не такими крепкими. По большому счёту 
современному человеку они нужны для 
красоты и правильной речи. Вот почему 
сейчас всё больше детей рождается с не-
правильным прикусом. В свою очередь, 
австралийские учёные из Университета 
Аделаиды, проведя генетический анализ 
останков древних людей, выяснили, что 
блага цивилизации изменили и бактери-

альный состав полости рта: с появлением 
рафинированного сахара и муки в нём 
стали преобладать бактерии, вызываю-
щие кариес. Для сохранения здоровых 
зубов специалисты советуют налегать 
на сырые продукты (овощи, орехи, се-
мечки, фрукты), а также не сильно раз-
варивать мясо. 
Активное пе-
режёвывание 
способствует 
у т о л щ е н и ю 
альвеолярной 
кости, а зна-
чит, укрепляет 
зубы. Вдоба-
вок твёрдая 
еда их очища-
ет. Именно по-
этому, полага-
ют эксперты, 
в древности 
почти не было 
кариеса и бо-
лезней дёсен. 

LORI
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П
ервые игры после 
долгого зимнего 
перерыва всегда 
даются нашим фут-
больным коман-
дам тяжело. Не хва-
тает и физики, и 
сыгранности – так 
что соперники на 

стартовой стадии плей-офф 
получают дополнительное 
преимущество. Но главной 
проблемой, с которой стол-
кнулись футболисты и тре-
неры «Зенита» и «Динамо» 
на этот раз, стали действия 
судей. Причём в обоих матчах 
арбитры активно включались 
в игру на стороне соперника 
именно в тот момент, когда 
тем особенно нужна была 
подобная помощь.
«Зенит» в Эйндховене доста-
точно уверенно вёл игру, и, 
после того как Халк на 64-й 
минуте забил красивый гол, 
казалось, что подопечные Ан-
дре Виллаш-Боаша без особых 
проблем доведут дело до по-
беды. Но тут на выручку гол-
ландскому клубу решил прий-
ти судья. И без того достаточно 
либерально относившийся к 
нарушениям со стороны ПСВ, 
он оставил без внимания гру-
бую игру Виллемса, въехавше-
го ногой в голеностоп голкипе-
ру «Зенита». Лодыгин вполне 
мог получить в этой ситуации 
тяжелейшую травму, но судья 
счёл всё игровым эпизодом. 
Зато через несколько минут 
Рязанцев тут же получил «гор-
чичник», после того как с на-
рушением, но без всякой гру-
бости остановил проход Депая 
на фланге. 
Надо признать, что фолил по-
лузащитник «Зенита» умыш-
ленно, но лишь потому, что в 
центре поля корчился от боли 
его товарищ по команде, но 
ни судья, ни соперник и не 
думали останавливать игру. 
Разбираться к симулировав-
шему острую боль Депаю тут 
же бросились игроки «Зени-
та», и дело могло окончиться 
всеобщей потасовкой, но всё 
ограничилось обоюдным на-
казанием Депая и Гарая. Эта 
жёлтая карточка так и оста-
лась у ПСВ единственной, а у 
«Зенита» предупреждения в 
итоге получили четыре фут-
болиста (ещё Смольников и 
Тимощук). Ну а увенчал своё 
судейство итальянец Талья-
венто удалением главного 
тренера петербуржцев, слиш-
ком рьяно, по мнению арби-
тра, выражавшего своё недо-
вольство его работой.
«Динамо» в Брюсселе, напро-
тив, выглядело не слишком 
убедительно. Из игры явно 
выпадал Кевин Кураньи, да 
и выбранная Станиславом 
Черчесовым расстановка, как 
казалось со стороны, была 
не слишком удачной. Правда, 
блестяще играл Габулов, раз 
за разом спасавший ворота. 
Атакам «Андерлехта» по мере 

возможности помогал и ар-
битр, оставлявший без вни-
мания не в меру активную 
«силовую борьбу» игроков 
бельгийской команды. 
Впрочем, после того как Чер-
чесов заменил Кураньи на 
Денисова, ситуация измени-
лась и «Динамо» начало пере-
хватывать инициативу. И тут 
во всём блеске проявил себя 
судья Цвайер из Германии.  
В течение 20 минут он дал мо-
сквичам пять «горчичников», 

оставив их в итоге в меньшин-
стве, причём на предупрежде-
ние тянула разве что задерж-
ка Юсупова в центре поля. 
Более того, в трёх случаях мо-
сквичи, судя по всему, вообще 
не нарушали правила. Снача-
ла жёлтую карточку за фол, 
которого не было, получил 
Денисов, а затем Цвайер на-
казал Бюттнера. Врывавший-
ся в штрафную «Андерлехта» 
и выходивший, по сути, один 
на один защитник «Динамо» 

получил сначала ногой в жи-
вот (или чуть пониже) от со-
перника, а затем и «горчич-
ник» за симуляцию, которой 
в данном случае и не пахло.  
А на 75-й минуте арбитр 
вновь предъявил Бюттнеру 
жёлтую карточку, обратившу-
юся, естественно, в красную. 
В этом случае игравший в от-
боре динамовец даже не задел 
футболистов «Андерлехта», 
сваливших в итоге друг друга.
Оставшись вдесятером, мо-

сквичи о победе уже и не по-
мышляли, однако до ничьей 
матч довели достаточно уве-
ренно, сохранив тем самым, 
как и «Зенит», отличные шан-
сы на выход в следующую 
стадию. Но судьи сумели по-
влиять не только на ход за-
вершившихся матчей. Из-за их 
решений «Зенит» будет вы-
нужден проводить ответный 
матч без своего главного тре-
нера, а «Динамо» – без одного 
из ведущих защитников.

Двукратная олимпийская 
чемпионка в прыжках с 
шестом Елена Исинбаева 
объявила о своём воз-
вращении в боль-
шой спорт

е
лена Исинбаева 
планирует не только вер-
нуться в сборную России 
по лёгкой атлетике, но 

и победить на Олимпиаде 
2016 года в Рио-де-Жанейро. 
По признанию самой спор-
тсменки, взявшей паузу в 
выступлениях по семейным 
обстоятельствам, она была 
вовсе не уверена в том, что 
сможет вновь бороться за 
высшие награды. «Я думала, 
когда уйду в декрет, все 
окрылятся, но мировой 
уровень прыжков с шестом 
упал ниже плинтуса, – зая-
вила на пресс-конференции 
Исинбаева. – В 2014 году 
лучший результат был  
4 метра 80 сантиметров, а мы 

конкурировали на 4,90.  
Я рассчитывала, что на  
5 метров всё-таки вый-
дут».
Не сумевшая завоевать 
высшую олимпийскую на-
граду в Лондоне, Исинбае-
ва всерьёз намерена взять 
реванш. «Зная себя, могу 
сказать: если я захочу, то 
добьюсь, – утверждает 
спортсменка. – Если срав-
нивать меня с животным, 
в спорте я пантера, кото-
рая разорвёт каждого на 
своём пути. Но это касает-
ся только спорта, в жизни 
я белая и пушистая. Одно-
значно 2016 год будет по-
следним в моей карьере, 
годом моего прощания со 
спортом, и я сделаю всё 
для победы. А после Рио 
всем скажу «прощайте».

Дмитрий НИКОлАЕВ

В минувший четверг 
российские клубы 
провели свои первые 
матчи в стадии плей-
офф футбольной 
Лиги Европы. 
Результаты матчей 
можно признать 
хорошими: «Зенит» 
на выезде обыграл 
голландский ПСВ, а 
«Динамо» сыграло 
вничью с бельгийским 
«Андерлехтом». Итог 
тем более приятный, 
что нашим командам 
пришлось бороться не 
только с соперниками, 
но и с судьями, 
отличавшимися 
откровенной 
«недружелюбностью».

Свист без причины
андре 
ВИллаШ-БОаШ, 
главный тренер «Зенита»:

– Это хороший результат, 
но пока он ничего  
не значит – предстоит 
ответный матч. Сегодня 
было важно показать 
после паузы, которую 
мы пережили, что мы 
способны играть против 
серьёзного соперника, 
уверенно лидирующего 
в своём чемпионате и 
имеющего в составе очень 
сильных футболистов. 
мы контролировали ход 
встречи, и жаль, что не 
реализовали больше 
моментов. 

Станислав ЧЕРЧЕСОВ, 
главный тренер «Динамо»:

– Это первая официальная 
встреча, и никто не знает, 
на каком уровне находится 
команда. мы хорошо начали, 
но в какой-то момент 
«Андерлехт» перехватил 
инициативу, стал создавать 
напряжение у наших ворот 
за счёт «стандартов». во 
втором тайме уже мы 
больше контролировали 
игру. К сожалению, красная 
карточка смазала концовку. 
благодарен футболистам, 
что дотерпели и сохранили 
ничью.

ПряМАя речь

лёГКАя АтлетиКА

ТаСС

ТаСС

«Зенит» и «Динамо» 
столкнулись
с предвзятым судейством

исинбаева  возвращается

ТаСС

спорт
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В Австралии начались съём-
ки пятой по счёту части 
эпопеи про пиратов Ка-
рибского моря. Фильм бу-

дет носить название «Пираты 
Карибского моря: мертвецы не 
рассказывают сказки». Главную 
роль капитана Джека 
Воробья, как и пре-
жде, исполнит Джон-
ни Депп. 
Как сообщается, по 
сюжету герой Деппа 
будет занят поисками 
трезубца Посейдона, 
который поможет 
ему победить пира-
тов-призраков под 
предводительством 
капитана Салаза- 
ра – его исполнит «за-
писной злодей» Ха-
вьер Бардем.

Также во франшизу вер-
нётся Орландо Блум, ко-
торый не участвовал в 
съёмках четвёртой части.  
Предполагается, что фильм 
выйдет на экраны в 2016 
году.

К
онцептуальный театр Ки-
рилла Ганина поставил 
эротический спектакль 
«Тапочки министра оборо-

ны», основанный на любовной 
лирике главной фигурантки 
уголовного дела «Оборонсер-
виса» Евгении Васильевой. 
В конце прошлого года Васи-
льева выпустила клип с песней 
про «аленькие тапочки мило-
го», которые, как предполага-
лось, носил у неё в гостях экс-
глава Минобороны Анатолий 
Сердюков. Прежде Васильева 
писала его портрет. И вот те-
перь появился спектакль. При 
этом постановка носит откро-

венно эротический, если не 
порнографический, характер. 
Как указывается на сайте теа-
тра, все актёры на сцене будут 
полностью обнажены. 
Отметим, что в своё время 
«Наша Версия» писала о том, 
что скандальное творчество 
Васильевой есть часть обще-
го плана по формированию 
имиджа «странной женщины», 
который должен спасти её от 
тюрьмы. В той же публикации 
назывался и возможный автор 
пиар-кампании – журналист 
Игорь Дудинский. Как сообща-
ется теперь, именно он участво-
вал в разработке спектакля.

и
звестному актёру Алек-
сею Панину предъявлено 
обвинение в оскорблении 
сотрудников полиции. 

Уголовное дело в отношении 
его было возбуждено после 
того, как в середине января 
артист у административно-
го здания Санкт-Петербург-
Балтийского линейного отде-
ла МВД России на транспорте 
публично оскорблял испол-
нявших свои служебные обя-
занности начальника отдела 
и его заместителя. 
Поводом для этого стала 
борьба Панина с его бывшей 
женой за их общую дочь, 
которая живёт с матерью. 

Выяснив, что экс-супруга 
скрывается в адвокатской 
конторе в здании вокзала 
станции Новый Петергоф, 
Панин четыре дня караулил 
её, ночуя в машине. А после 
того, как жена вывезла ре-
бёнка под охраной полиции, 
актёр пустился за ними в 
погоню, при выезде на плат-
ную магистраль снеся шлаг-
баум. У здания линейного 
отдела Панин перекрыл про-
езд своим автомобилем и на 
камеру попросил помощи у 
Иосифа Кобзона и Николая 
Расторгуева. При этом сама 
дочь отказалась встречаться 
с отцом. 

н
астоятель православного 
прихода на острове Кижи 
Павел Лехмус выступил 
со скандальным заявле-

нием в ходе заседания Обще-
ственного совета при Кижском 
музее-заповеднике «Кижи», 
посвящённого реставрации 
Свято-Преображенского со-
бора – памятника русского 
деревянного зодчества, вклю-
чённого в список всемирного 
наследия ЮНЕСКО.
«Гораздо правильнее было бы 
всё это убрать – гнилые дере-
вяшки – и поставить новый 
храм, где будут службы идти.  
Я честно признаюсь, совершен-

но честно и откровенно. Потому 
что это перекладывание очень 
дорогостоящее, долгое»,  – при-
водит слова Лехмуса газета 
«Петрозаводск».
Заявление священника поверг-
ло всех в изумление. Академик 
Вячеслав Орфинский назвал 
его «варварством и культур-
ным невежеством». В свою 
очередь, Карельская епархия 
уточнила, что слова Лехмуса 
являются его сугубо личным 
мнением, а гораздо большим 
варварством надо называть 
«нескончаемые чиновничьи 
баталии вокруг восстановле-
ния святыни».

ГОВОРят, чтО
Алексей Панин пойдёт под суд

ГОВОРят, чтО
священник предложил снести 
исторический храм 

ГОВОРят, чтО
джонни депп снова сыграет 
капитана Воробья

ГОВОРят, чтО
евгению Васильеву и Анатолия 
Сердюкова покажут голыми

Вдова Ролана Быкова 
Елена Санаева отсудила 
160 тыс. рублей у 
издательства АПБ за 
воспоминания мужа, 
которые вышли без её 
разрешения. На этом 
фоне 100 тыс. рублей, 
которые взыскала 
студия «Анимаккорд», 
производящая 
мультфильм «Маша 
и Медведь», с некоей 
фирмы, торговавшей 
без их ведома и 
согласия блокнотами 
с изображением 
мультяшных персонажей, 
кажутся пустяком. 
На это можно было бы 
не обращать внимания, 
если бы претензии 
мультбрендов не начали 
переходить границы 
здравого смысла. 

н
е так давно интернет-
сообщество потрясла 
новость о претензиях 
«Анимаккорда» к ви-
деоблогеру, который 
выпустил шуточное 
продолжение этого 
мультфильма, изобра-
зив повзрослевшую 

Машу, превратившуюся из ги-
перактивной, мало адекватной 
девочки в наглую продавщицу 
варенья. В ответ блогер полу-
чил гневное письмо от «Ани-
маккорда» с угрозой судебного 
разбирательства. 
Деловой хватке менеджеров 
торговой марки «Маша и Мед-
ведь» можно было бы позави-
довать, если бы не одно «но». 
Дело в том, что в 1969 году на 
студии «Союзмультфильм» 
режиссёр Роман Кочанов вы-
пустил мультик «Маша и Мед-
ведь» по мотивам русской на-
родной сказки. То, что видят 
сейчас дети в версии 3D – это 
ремейк. Правда, можно возраз-
ить, что с источником – русской 
народной сказкой – продукт 
студии «Анимаккорд» не име-
ет практически ничего общего, 
остались лишь образы, поведе-
ние которых переосмыслено, 
что называется, «не по-детски». 
При этом гиперактивная де-

вочка в малиновом сарафане и 
попавший в её кабалу Мишка 
буквально атаковали потреби-
тельский рынок. С использова-
нием бренда «Маша и Медведь» 
выпускаются компьютерные 
игры, книги, товары для шко-
лы, куклы, игрушки, одежда, 
настольные игры, сувениры, 
открытки, театральные пред-
ставления, шоколад, постель-
ное бельё и многое другое. 
Основной доход проекта – его 
лицензирование, то есть про-
дажа прав на его использова-
ние при производстве детских 
товаров и услуг. Всего у «Ани-
маккорда» в данный момент в 
портфеле около 50 лицензион-
ных договоров, охватывающих 
практически весь спектр дет-
ских товаров и услуг.
Идея использовать при созда-
нии торговых марок образы из 
популярных мультфильмов не 
нова. Одним из первых опытов 
такого рода можно назвать аме-
риканский мультфильм про мо-
ряка Папая, созданный в 1929 
году. Мультяшный Папай, по сю-
жету тоннами поедающий шпи-
нат, рекламировал этот продукт, 
благодаря чему потребление 
консервированного шпината 
выросло в США на 30%. 
В Советском Союзе такие ре-
кламные приёмы отсутствова-
ли в принципе. Исключением 
можно считать разве что олим-
пийского мишку, призванного, 
впрочем, «продавать» не столь-
ко товары (хотя и не без этого), 
сколько преимущества совет-
ского образа жизни. 
Детские продукты, сладости, 
одежда, бельё, игрушки… Всё 
это далеко не полный перечень 
товаров, на которых изображе-
ны любимые детские персона-
жи. При этом качество товара 
или продукта часто отходит 
на второй план. Равно как и 
уместность использования об-
раза конкретного персонажа. 
Умение же правообладателей 
сделать деньги даже на рус-
ском народном фольклоре, ка-
жется, переходит все разумные 
пределы. Так можно дойти и до 
абсурда, попросив, например, 
производителей пива «Три бо-
гатыря» получить разрешение 
на использование этого брен-
да от потомков художника Вас-
нецова. 

бренд сумасшедшего
Шоу-бизнес захлестнули разборки между создателями 

произведений и их правообладателями

Ирина МИШИНа, 
телеведущая

в 1969 году на студии 
«Союзмультфильм» 

режиссёр Роман 
Кочанов выпустил 

мультик «маша и 
медведь» по мотивам 

русской народной 
сказки. то, что видят 

сейчас дети в версии 
3D – это ремейк.

культура
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–а
л е к с а н д р 
а н а т о л ь е -
вич, помню, 
как когда-то 
на вечере в 
Доме актё-
ра вы пели: 
«Такое слы-
шал, такое 

видал, что и с вами мне 
хорошо». Мы в очередной 
раз переживаем эконо-
мический кризис. Но на 
вашем веку он далеко не 
первый. Вы многое «вида-
ли». Сейчас вам хорошо?
– Как вам сказать… Недавно 
мне исполнилось 80. И я по-
нял, что ощущения мои точ-
но такие же, как и в 20, и в 
30, и в 40 лет. В том смысле, 
что ничего кругом не изме-
нилось, и наше довоенное 
поколение вновь стремится 
дожить до лучших времён, 
когда наконец можно будет 
дышать полной грудью и 
жить по-человечески. В ожи-
дании этих лучших времён и 
заключается секрет долго-
летия в нашей стране. 
– а вот наши власти по-
нимают его по-своему. 
Недавно предложили, на-
пример, увеличить пенси-
онный возраст.
– Вообще, наш народ самый 
выносливый по количеству 
экспериментов над ним. 
В прошлом году главный 
эпатажный политик нашей 
страны призывал с трибуны 
Госдумы совокупляться не 
больше четырёх раз в год. 
Ну, для меня эта норма дав-
нишняя. А как быть молодё-
жи? 
То же самое и в отношении 
пенсий. Раньше я считал, 
что пенсионный возраст – 
вещь условная, придуман-
ная. Ну повысили планку – 
ради бога, поработаем ещё. 
Теперь, с высоты прожитых 
лет, мне так не кажется. Всё 
должно быть вовремя: и 
секс, и уход на пенсию. 
Но, видимо, у чиновников с 
этим возникли проблемы. 
Кто-то из них дожил, мне ка-
жется, до почтенных седин и 
продлевает себе молодость 
с помощью закона. Сколько 
раз люди твердили миру: 
«Хватит! Дорогу молодым!» 
Говорят – и никто не рыпа-
ется с места. Боятся резких 
движений – как физических, 
так и смысловых. 
– У вас нет ощущения, что 
лично вы не понимаете но-
вого времени? 
– Есть. Материться в театре 
со сцены запретили, курить 
в общественных местах 
нельзя, пить – тоже. А в до-
вершение всего наш театр 
получил бумагу о том, что 
нельзя у фасада парковать-
ся. 
– И как вы к этому относи-
тесь? 
– Я в жутком подвешенном 
состоянии. Обрезали по-
следние старческие перья. 
Теперь я фактически глу-
хонемой, курящий под по-
душкой. А под подушкой 
курить трубку трудно. К сча-
стью, в отношении мата за-
претили пока лишь четыре 
слова. Значит, будем мате-
риться тем, что осталось.
– а вас никогда любовь к 
мату не подводила?
– Было однажды стыдно… 
В махровые советские вре-
мена мы с моим другом и 
партнёром Мишкой Держа-

виным выкроили несколько 
долгожданных летних дней 
и на моём автомобиле «По-
беда» двинулись по наводке 
под город Вышний Волочёк 
на никому не известные Го-
лубые озёра, чтобы поры-
бачить и отключиться от 
общественной жизни. Двое 
суток мы пробивались че-
рез овраги, ручьи и дебри, и, 
когда неожиданно выехали к 
озеру, даже не разобравшись, 
голубое оно или нет, раски-
нули палатку, окунулись. И 
я, как самый ленивый в ду-
эте, плюхнулся на траву, а 
Державин, как самый рыбак, 
тут же, голый по что-то, по-
шёл в воду и закинул удочку. 
Тишь, глушь, одиночество и 
счастье!
«О, господи, ё… благодать-то 
какая!» – вырвалось у меня.
На эту реплику из-за мысоч-
ка выплыла лодка, в которой 
сидела дама в купальнике, 
а к вёслам был прикован 
плотный мужчина в «майке» 
из незагорелого тела.
«Коль! – нежно сказала 
дама. – Смотри: голый – это 
Державин, а матерится – 
Ширвиндт».
И уплыли… Оказалось, за 
мысочком располагался 
какой-то дом отдыха какого-
то машиностроения и от Вы-
шнего Волочка по шоссе до 
него добираться минут 40.
– Сейчас рыбалку ещё 
практикуете?
– Летом специально езжу 
на Валдай. Раньше там пре-
красный клёв был. Теперь, 
как и везде, стало хуже. Сей-
час рыба в таком же состоя-
нии, что и общество.
Нельзя заранее готовиться 
к хорошей рыбалке. Бывало, 
намнёшь хлеба, возьмёшь 

случайную удочку – и пре-
красно ловишь, а если соби-
раешься двое суток – возвра-
щаешься ни с чем. Хорошее 
должно на тебя обрушиться.
– Если продолжать мысль 
об обществе, то на нас 
«обрушились» в послед-
нее время бесконечные 
разговоры о патриотизме. 
Предлагается даже про-
изведения искусства рас-
ценивать с точки зрения 
«пользы для Отечества». У 
вас это не вызывает оско-
мины?

– Не очень понятно, как мож-
но с позиций патриотизма 
о чём-то рассуждать. Ведь 
патриотизм – это эмбрио-
нальная штука. Человек с 
рождения пуповиной связан 
с землёй, нацией, родителя-
ми, со школой, с кинотеа-
тром и зоопарком, в которые 
он ходил. Всё это, как бы ты 
ни метался, в тебе глубоко 
сидит. 
Правда, с Украиной какая-то 
нелепая пертурбация про-
исходит. Я физиологически 
никогда не ощущал Украину 
заграницей. И какими надо 
быть идиотами, чтобы за-
претить там русский язык. 
Почему тогда их президент 
говорит по-русски во вре-
мя инаугурации? Кто стре-
ляет в мирное население? 
Я совершенно не могу в это 

вникнуть. И уже много лет 
пытаюсь понять, что проис-
ходит у них на ментальном 
уровне. Например, в начале 
90-х я приехал во Львов, ког-
да они только стали другим 
государством. А до этого во 
Львове я был тысячу раз. 
И вдруг меня поразило, что 
абсолютно никто не понима-
ет по-русски. Я просто обал-
дел. Откуда это взялось?
– а всё-таки – события на 
Украине лично для вас ка-
тастрофа?
– Разумеется. У меня мама 

родилась в Одессе, значит, я 
каким-то образом одессит. 
Да к тому же сколько всего 
связано с Украиной! И га-
строли, и дружба, и съёмки…
С Крымом, на мой взгляд, со-
вершенно раздутая история. 
Сейчас кричат: «Мы вернули 
наш Крым, который Хрущёв 
подарил Украине!» А что зна-
чит «подарил»? Это всё рав-
но что сидим мы за столом 
семьёй, и я говорю: «Вот эта 
яблонька теперь твоя». Вот 
и считай, кто прав, кто ви-
новат. Концов не найдёшь  – 
ведь семья одна и яблоня как 
была, так и осталась.
– Если взглянуть на нашу 
историю, то страна посто-
янно переживает какие-то 
потрясения. Какую эпо-
ху вы вспоминаете с наи-
большей теплотой?

– Ужас в том, что не эпоха 
вспоминается, а состояние 
тела. Когда все умиляются 
школьными, студенческими 
годами, тусовками молодых 
артистов, то я их понимаю: 
нам просто было по 25–30 
лет. И было хорошо – боль-
ше воздуха и свободы. Тогда 
не возникало такой беско-
нечной необходимости всё 
время мелькать – не дай бог, 
кто-нибудь обгонит слева. 
Работали в театре, потом 
собирались, шутили, дела-
ли смешные вечера, играли 
в карты, в преферанс или 
в покер, выезжали куда-
то. Сейчас все бегут. Это не 
жизнь. Хотя, на мой взгляд, 
умиляться своей молодости 
тоже опасно.
Так вечно молодая, безгра-
нично русская Надежда Баб-
кина с искусственной косой, 
навсегда приколотой к тоже 
искусственному кокошнику, 
олицетворяет бутафорскую 
мечту о национальной идее.
– а в чём она – националь-
ная идея? 
– Сейчас – в том, чтобы не се-
ять панику, не волновать лю-
дей. Тебе заплатили зарпла-
ту в полтора раза меньше, а 
ты ходи радостный, словно 
проявил сознательность и 
накупил гособлигаций. 
Впрочем, я очень надеюсь 
на кризис. Мне кажется, он 
ближе нашему менталитету, 
чем достаток. Когда настро-
или плечо в плечо особняч-
ков, наставили у подъездов 
«Хаммеров» – Россия по-
теряла лицо. А сейчас надо 
потихонечку возвращаться 
к частику в томате и сырку 
«Дружба». Ведь это было не 
так давно. И вкусно.
Недавно мы пережили Год 
культуры. Я с удивлением 
узнал, что на бюджет куль-
туры за год отпускается 
месячная зарплата главно-
го тренера по футболу. Но 
самое интересное, что ни 
там, ни здесь не заплатили. 
А теперь мы вступили в Год 
литературы. Есть надежда, 
что рабочие на уик-эндах 
прочтут «Доктора Живаго», 
а хоккеисты выучат наконец 
слова гимна.

Борис ВЕРНЕР
Александр Ширвиндт давно стал заложником 
собственного образа. Даже когда он говорит на серьёзные 
темы, от него всё равно ждёшь смешного.  
Вот и в интервью «Нашей Версии» актёр под маской 
фирменной иронии поделился мыслями о наболевшем  
и рассказал, как финансовый кризис продлевает жизнь.  
Правда, теперь эта ирония заметно погрустнела.

 Александр Ширвиндт:  

я очень 
надеюсь  
на кризис

в прошлом году главный эпатажный 
политик нашей страны призывал с 
трибуны госдумы совокупляться не 

больше четырёх раз в год. ну, для меня эта 
норма давнишняя. а как быть молодёжи? 
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Загадка российской бизнес-элиты. Где бы ни объявлялся 
«бледный Авраам с усами и рапирой», везде собираются 

грозовые тучи и следует скандал. Виктор Вексельберг – 
добрый капиталист или злой барин?

пОнедельник
23 февраля

3
-1

втОрник
24 февраля

2
1

Среда
25 февраля

2
-3

четверг
26 февраля

1
-3

пятница
27 февраля

1
0

СуББОта
28 февраля

1

вОСкреСенье
1 марта

переменная 
облачность

переменная 
облачность

облачнопеременная 
облачность

переменная 
облачность

облачно

0
-1 -1

облачно

оВен. Отличная неделя для поездок. Вам определённо надо встрях-
нуться. Выполнение сложной работы, требующей внимания и сосре-
доточенности, лучше поручить кому-то другому, потому что вы можете 

допускать ошибки чаще обычного. Во второй половине недели не исключено 
не ожиданное знакомство, которое обернётся серьёзным романом.

телеЦ. Есть риск неприятных происшествий в начале недели, но пере-
живать особенно не стоит: во-первых, иметь серьёзных последствий 
они не будут, во-вторых, дальше всё пойдёт гладко. За новые дела не 

стоит браться раньше четверга. Покупки тоже лучше планировать на вторую поло-
вину недели. А вот от свиданий не отказывайтесь никогда – для них все дни благо-
приятны.

близнеЦы. Неожиданная встреча или незапланированный визит 
старого знакомого внесут в вашу жизнь суету и беспорядок. Но бороться 
с ними бессмысленно, так что просто подождите, пока всё утрясётся. 

Среда и четверг откроют новые профессиональные возможности. С пятницы нач-
нётся период, благоприятный исключительно для спокойного отдыха и восстанов-
ления сил.

рАК. Избегайте конфликтов на работе: если они вспыхнут на этой 
неделе, то, во-первых, едва ли будут вскоре урегулированы, а во-вторых, 
принесут немало неприятностей. А вот семейных ссор и разногласий с 

друзьями можно не опасаться – в отношениях с близкими царят взаимопонимание 
и гармония. С финансовой точки зрения неделя удачна, вероятны приятные сюр-
призы.

леВ. Неделя благоприятна для новых знакомств. Появляются планы и 
замыслы, касающиеся бизнеса, в их реализации помогут старые знако-
мые, которые очень кстати напомнят о себе. Романтические отношения 

будут омрачены ревностью, если вы дадите для неё хоть малейший повод.

деВА. Вам предстоит решать чужие проблемы и исправлять ошибки, 
совершённые другими людьми. Самое же неприятное, что вы не полу-
чите ни намёка на благодарность за свои труды. Во второй половине 

недели постарайтесь сделать что-то приятное для себя – например, найдите время 
для любимого дела, совершите небольшую увеселительную поездку. 

ВеСы. Каким бы сложным ни было начало недели, не впадайте в уны-
ние. В делах быстро удастся навести порядок, если вы проявите толику 
изобретательности и находчивости. Вторая половина недели прине-

сёт неожиданный успех в работе и для многих Весов станет началом нового этапа в 
карьере. 

СКорПион. Эта неделя – очередная проверка на умение держать удар и 
сохранять веру в свои силы. У вас появляются новые недоброжелатели и 
враги, а друзья как будто отходят в сторону – рассчитывать приходится 

только на собственные силы. К счастью, испытания продлятся недолго – к выход-
ным станет ясно, что вы вышли из них победителем. 

СтрелеЦ. Самая уязвимая сфера на этой неделе – финансы. Если вы не 
будете самостоятельно принимать решения, касающиеся крупных поку-
пок и инвестиций, то избежите серьёзных потерь. В остальном же звёзды 

к вам благосклонны. В первую очередь это оценят влюблённые Стрельцы, в жизни 
которых наметятся серьёзные перемены к лучшему.

КозероГ. Неделя принесёт немало беспокойства. События развиваются 
слишком быстро, не оставляя вам времени на то, чтобы обдумать проис-
ходящее. Полагайтесь на интуицию: именно она подскажет, как следует 

действовать. Не исключены разногласия с родственниками, особенно старшими. 
Отстаивать свою точку зрения придётся жёстко, но вашу правоту признают все.

Водолей. Неделя приносит новые идеи, обещающие значительно 
изменить вашу жизнь к лучшему. Прежде чем начинать действовать, 
посоветуйтесь с друзьями. Вторая половина недели подходит для твор-

чества и учёбы, а также решения сложных задач и обдумывания запутанных ситуа-
ций. Многие Водолеи смогут справиться наконец с проблемами, беспокоившими их 
не один год.

рыбы. Постарайтесь как можно быстрее доводить до конца любые 
дела, которые начинаете на этой неделе. Не исключены трудности в 
деловом общении, конфликты на работе. К счастью, дома царит спокой-

ствие, и вы можете по-настоящему расслабиться. В выходные возможны неожидан-
ные, но очень приятные визиты.

Астролог Анна Герус

В начале недели  потребуются предельная осторожность, а также трудолюбие 
и терпение, чтобы преодолеть преграды, неожиданно возникшие на пути 
к успеху. Совершенно иной и куда более приятный характер носит вторая 

половина недели: можно строить смелые долгосрочные планы и приступать 
к их реализации. хорошо браться за дела, которые можно довести до конца в 
течение двух недель – с ними удастся справиться без малейших затруднений.

ГороСКоПСтриПтиз По ПрАздниКАМ

н
а торжественную встречу 
праздников этой недели 
становись, раз-два! 
Открывает их череду День 
защитника Отечества.  
23 февраля 1918 года в связи 
с переходом в наступление 
немецких войск Совнарком 
опубликовал декрет 

«Социалистическое Отечество в 
опасности», призвав всех встать на 
защиту революции. Позже, правда, 
праздник 23 февраля связывали с 
днём создания Красной армии, хотя 
на самом деле это не так – декрет о 
формировании РККА был подписан 
28 января. 
24 февраля – неофициальный празд-
ник всех любителей азарта. Именно в 
этот день в 1466 году в бельгийском 
Брюгге была проведена первая 
публичная лотерея с призами. 
Организовала её вдова знаменитого 
фламандского живописца Ван Эйка. 
Вырученные деньги пошли на 
поддержку малоимущих горожан.

26 февраля мусульмане празднуют 
день рождения пророка Мухаммеда. 
Также в этот день родились создатель 
джинсов Леви Страус, супруга 
Владимира Ленина Надежда Крупская 
и основатель московского «Спартака» 
Николай Старостин.
27 февраля – Всемирный день 
полярного медведя. Сегодня на Земле 
их осталось всего около 25 тыс., 
однако, как предупреждают учёные, 
уже к 2050 году их популяция может 
уменьшиться на треть. Причина – 
таяние полярных льдов и нарушение 
экологии. Кстати, предками белых 
медведей были обычные бурые 
мишки, которые с течением времени 
адаптировались к жизни среди льдов.
28 февраля – Международный день 
редких заболеваний. По данным 
ВОЗ, им подвержено 7% населения 
планеты. При этом сила хворей так 
велика, что лечение их обходится в 
миллионы долларов. А потому многие 
люди вынуждены страдать от таких 
недугов вечно.

Наша новая 
модель Марина 

приехала учиться 
в Москву на 

юриста.  
А её молодой 

человек Артём 
уже три месяца 

служит в армии. 
Он очень 

скучает по своей 
любимой, вот 

почему Марина 
решила сделать 
ему небольшой 

сюрприз и 
передать привет 

со страниц 
«Нашей Версии».

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

читАйте В блиЖАйШих ноМерАх

С днём защитника отечества!

в конце концов

с
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Ответы на задания  
в кв № 06

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТВЕТЫ На КВ № 06
По ГорИзоНТаЛИ: Каплун. Реверс. Феликс. Рэкет. Ворс. Соте. Арес. Ильм. Руссос. Ривз. Спагетти. Пробст. Майкл. 
Аура. Абрикос. Ялик. Натт. Лоск. Отлучка. Брутто.  Шрам. Котяра. Индиана. БМВ. Напалм. Алгол. Смарагд. Абрау. Оза. 
Насос. Сокол. Лакшми. Аввторалли. Обь. Идол.  Опока. Орк. 
По ВЕрТИКаЛИ:  Портупея. Какапо. Путассу. Уивер. Расизм. Весь. Сфера. Глясе. Сквот. Осип. Омск. Угар. Стукач. 
Сиеста. Плато. Баклуши. Тристан. Инуит. Откорм. Лобан. Отрада. Команда. Текила. Яблоко. Авиаль. Инсула. Диаскоп. 
Плов. Мавр. Арал. Гуси. Гнида. Зоб. Сало. Стек. Мик.
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